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M
auricio Vila Dosal 
inicia en este mo-
mento el último 
tramo de su esta-

día al frente del Ejecutivo de 
Yucatán. Tras rendir su quinto 
informe de gobierno, ayer do-
mingo, lo que se vislumbra en 
el horizonte político local son 
las elecciones el próximo 2 de 
junio y el cambio de gobierno, 
así como el relevo en el Legis-
lativo federal y estatal.

El Congreso de Yucatán ya 
tiene en sus manos el docu-
mento oficial, en el cual se 
tiene a detalle la información 
sobre los resultados alcan-
zados por cada dependencia 
del Ejecutivo. La población en 
general, y los invitados a la 
ceremonia en el Centro de 
Convenciones Yucatán Siglo 
XXI, recibieron un resumen 
de lo que Vila Dosal consideró 
los principales logros conse-
guidos hasta la fecha.

Los logros de la adminis-
tración de Vila Dosal no son 
poca cosa, iniciando por el 
contexto nacional. Hay que 
reconocer también que se de-
ben a la habilidad del actual 
gobernador para retomar lo 
que funcionó para sus pre-
decesores y darles un nuevo 
giro, lo que le ha permitido 
ampliar sus estrategias, pero 
también para vincular su pro-
yecto de desarrollo para el es-
tado con el del presidente An-
drés Manuel López Obrador y 
la Cuarta Transformación.

Por supuesto, la ceremonia 
fue para presumir los logros 
que, reiteramos, se escuchan 
fácil pero han requerido de 
una gran habilidad, tomando 
en cuenta que otros estados 
enfrentan una crisis de segu-
ridad o que se han enfrascado 
en una confrontación con la 
Federación. Con una frase 
como “cuando el pleito es per-
manente, se pierden perma-
nentemente las oportunida-
des”, Vila Dosal se muestra al 
mismo tiempo como alguien 
que busca sumar a su equipo 
de trabajo en lugar del en-
frentamiento estéril.

Hace ya un año, cuando 
Vila Dosal declinó competir 
por la Presidencia de la Re-
pública, mencionamos que el 
gobernador yucateco se ha-

bía erigido en un activo para 
su partido, Acción Nacional 
(PAN). Este domingo, entre los 
invitados se encontró al presi-
dente del blanquiazul, Marko 
Cortés, y la candidata de la 
coalición Fuerza y Corazón 

por México, Xóchitl Gálvez, 
ambos con ánimo de que el 
verse asociados a Vila Dosal 
les redunde en mayores sim-
patías. No en balde, Gálvez 
Ruiz escribió posteriormente 
en X “Cuando se gobierna de 
la mano de la gente se dan 
resultados. Me da muchísimo 
orgullo ser testigo de que en 
seguridad, educación y reduc-
ción de pobreza, hoy Yucatán 
es ejemplo para todo México. 
Muchas felicidades querido @
MauVila. Eres un Xingón”.

Entre los invitados tam-
bién estuvo el gobernador 
de Querétaro, Mauricio Kuri, 
quien a ratos fue “punching 
bag” de Vila Dosal, en cuanto 
a los primeros lugares que 
ambas entidades se disputan. 
Ahora bien, Mauricio Vila 
en ningún momento se vio 
altanero con su homólogo. Al 
contrario, mostró que existe 
una competencia sana entre 
ambos para obtener mejores 
resultados para sus goberna-
dos en rubros muy sensibles 
como seguridad, educación 
y reducción de pobreza y po-
breza extrema.

Tampoco sorprende que 
Vila Dosal iniciara  su pre-
sentación con un rubro que 
Yucatán presume y llama 
la atención en otras partes 
del país y, como él mismo 
mencionó, también resulta 
atractivo para inversionistas 
de todo el mundo, la segu-

ridad, dando a conocer el 
crecimiento del presupuesto 
destinado al rubro durante 
su administración, así como 
el aumento de infraestruc-
tura, particularmente en 
lo referente a cámaras de 
videovigilancia y arcos de 
seguridad, así como de los 
privilegios que se brinda a 
los policías de la Secretaría 
de Seguridad Pública.

A nueve meses de que 
concluya su administración, 
Vila Dosal ya deja un legado 
visible que es ejemplo del 
aprovechamiento de oportu-
nidades para vincular a Yu-
catán al proyecto nacional y 
a la vez poner a la entidad 
en la ruta de las grandes em-
presas y como enclave para 
la circulación de mercancías 
y la adición de valor agre-
gado a éstas. Esto ha impli-
cado una inversión fuerte en 
educación, en la creación de 
oportunidades para quienes 
deseen involucrarse en di-
versas ingenierías o las disci-
plinas STEM, además de con-
cebir a Yucatán como una 
frontera con Estados Unidos, 
pero que en lugar de servir 
de freno al tránsito, sea paso 
de materias primas transfor-
madas por manos yucatecas.

Y vienen nueve meses en 
los que deben conjugarse una 
actividad frenética pero al 
mismo tiempo de sumo cui-
dado. Un error en los próximos 
días puede tener un costo in-
calculable para Yucatán, más 
que para el futuro de Mauricio 
Vila. Por ello es entendible el 
llamado a no bajar la guardia. 
Entonces, este quinto informe 
debe verse también como 
una convocatoria a su partido 
para cerrar filas en torno al 
proyecto, porque si algo ha 
demostrado el gobernador es 
que se puede ser oposición al 
partido del Presidente sin que 
ello signifique quedarse sin 
recursos y dejar de gobernar. 
Como político, Vila Dosal ha 
marcado una senda en la cual 
es muy claro que puede existir 
coordinación sin sumisión, y 
que al momento de entregar 
resultados no interesa de qué 
partido venga, sino que la ca-
lidad de vida de las personas 
tenga una mejoría.

Mauricio Vila entra 

a la recta final

Mostró que existe 

una competencia 

sana entre 

ambos para 

obtener mejores 

resultados para 

sus gobernados



Hasta el último minuto: honestidad, 
honradez y eficiencia, declara Vila

“Aquí todos, a servir con ho-
nestidad, honradez y eficien-
cia, hasta el último minuto de 
este gobierno”, dijo el goberna-
dor Mauricio Vila Dosal en su 
quinto informe de gobierno, 
después de exponer las accio-
nes más destacadas de su ad-
ministración. 

Ante funcionarios esta-
tales e invitados, recalcó que 
aún quedan 9 meses de tra-
bajo en los que aprovechará 
para seguir acercando apoyos 
a las personas del estado. 

“No hay que bajar la guar-
dia, no podemos echarlo a 
perder en los meses que que-
dan de esta administración. 
Con un profundo sentido 
de orgullo, puedo decir que 
juntos hemos transformado 
nuestro estado”. 

“Cuando el pleito es perma-
nente, se pierden permanen-
temente las oportunidades”. 

Último informe 

Siendo las 11:07 horas,  el man-
datario estatal ingresó al salón  
Chichén Itzá del Centro de 

Convenciones Yucatán Siglo 
XXI junto con su esposa Ma-
ría Eugenia Ortiz Abraham.   

En representación del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador, estuvo la secretaria 
de Cultura, Alejandra Frausto, 
ataviada con un hipil yucateco. 

Entre los invitados especia-
les, estuvo el dirigente del Par-
tido Acción Nacional (PAN), 
Marko Cortés, la candidata 

presidencial, Xóchitl Gálvez, 
el alcalde de Mérida, Alejan-
dro Ruz, el ex alcalde Renán 
Barrera, la secretaria general 
del PAN, Cecilia Patrón, la go-
bernadora de Aguascalientes, 
María Teresa Jiménez, el go-
bernador de Querétaro, Mau-
ricio Kuri, entre otros. 

Vila comenzó el informe 
abordando el tema de la segu-
ridad, recalcando que durante 

su gobierno, incrementó el 
presupuesto destinado a este 
rubro 138 por ciento. 

Yucatán es el estado más 
pacífico del país, pues tiene la 
menor tasa de incidencia de-
lictiva, homicidios, secuestros 
y robo a vehículos. 

En turismo, durante su 
administración aumentaron 
los Pueblos Mágicos de 2 a 7 
y un Barrio Mágico; además, 

“por cada hotel que se abrió en 
Mérida, se abrieron dos en el 
interior del estado”.

En materia de economía, 
resaltó las inversiones priva-
das que han llegado al estado. 

“Hemos estado en Europa, 
en Asia, nos han criticado por 
irnos de viaje, pero yo estoy 
convencido que sentado en 
mi escritorio (..) no van a llegar 
los empleos que las y los yuca-
tecos necesitan”.

También recalcó que 2023 
fue el año con el mayor nú-
mero de empleos formales en 
la historia del estado. 

Además, el gobernador 
dijo que antes del 1 de octubre 
todas las escuelas públicas, así 
como todas las plazas munici-
pales, contarán con internet. 
Hasta el momento registra un 
avance de 66 por ciento. 

Antes de que termine su 
administración, el sistema de 
transporte  Va y Ven llegará 
también a Tizimín, Tekax y 
Valladolid, sumando 915 uni-
dades en todo el estado. 

El gobernador dijo que no 
podrá terminar la ampliación 
del Puerto de Altura de Pro-
greso, pero hizo el compro-
miso de dejar un fideicomiso 
por 3 mil 63 millones de pesos.

MARÍA BRICEÑO

MÉRIDA

 Ante funcionarios e invitados, entre los que destacaron el dirigente nacional del blanquia-
zul, Marko Cortés, y la candidata presidencial, Xóchitl Gálvez, Vila Dosal recordó que “cuando
el pleito es permanente, se pierden permanentemente las oportunidades”. Foto @MauVila

“Juntos hemos transformado nuestro estado”, dijo el mandatario en su quinto informe

Envía el gobernador su quinto informe de resultados 
al Congreso de Yucatán en español, Braille y maya

Como se encuentra esta-
blecido en la Ley, el go-
bernador Mauricio Vila 
Dosal envió al Congreso 
del Estado, la mañana de 
este domingo, el Informe 
de Resultados correspon-
diente a su quinto año de 
gestión, que incluye, ade-
más de versión en español, 
otras en Braille y maya, a 
fin de establecer una co-
municación más universal 
con todos los yucatecos.

Por instrucción de Vila 

Dosal, la titular de la Se-
cretaría General de Go-
bierno (SGG), María Fritz 
Sierra, acompañada del 
consejero Jurídico del Es-
tado, Yussif Heredia Fritz, 
acudió a la sede de Po-
der Legislativo local para 
entregar al presidente de 
la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del  
Congreso del Estado, Víc-
tor Hugo Lozano Poveda, 
el documento que desglosa 
las acciones, programas, 
apoyos y estrategias, em-
prendidos durante 2023.

Por tercer año, se tra-
dujo todos los tomos que 

conforman el Quinto In-
forme de Gobierno al sis-
tema de lectura y escri-
tura Braille para personas 
con discapacidad visual, 
y por cuarta ocasión, se 
presenta completo en len-
gua maya para garantizar 
el derecho al acceso a la 
información para toda la 
población.

Ante diputados locales, 
dichos funcionarios entre-
garon tanto en físico como 
en digital este compilado 
de resultados, correspon-
diente al período del 1 de 
enero al 31 de diciembre 
de 2023; con el propósito 

de aumentar la calidad y 
disponibilidad de la infor-
mación, también integra 
datos acumulados desde el 
1 de octubre de 2018 hasta 
el fin del año pasado.

La ciudadanía puede 
ingresar a  http://www.
yucatan.gob.mx/informe/ 
para consultar el docu-
mento que consta de mil 
838 páginas y cuatro to-
mos. Comprende el texto 
del Informe, donde se 
plasman de manera de-
tallada todas las activi-
dades realizadas por las 
dependencias y entidades 
del gobierno del estado 

durante el 2023; y el Re-
sumen Ejecutivo con un 
reporte con las principales 
acciones realizadas por las 
dependencias y entidades 
del gobierno.

Igualmente, tiene un 
Anexo Estadístico y de 
Infraestructura con cifras 
se recopilan sistemática-
mente entre las depen-
dencias y entidades, y 
proporcionan información 
estadística veraz y Res-
puestas a Preguntas que 
formularon por escrito las 
fracciones parlamentarias 
que integran la actual Le-
gislatura.
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Ayuntamiento refuerza bacheo integral 
de la ciudad y comisarías de Mérida

Con acciones en materia de 
infraestructura vial, el ayun-
tamiento de Mérida refuerza 
las labores de bacheo en todo 
el municipio a fin de brin-
dar calles más seguras para 
automovilistas y peatones, 
y también para mejorar la 
imagen urbana en los cuatro 
puntos cardinales, dijo el al-
calde Alejandro Ruz Castro.

“Estamos poniendo nues-
tro mejor empeño y nuestro 
más amplio compromiso en 
garantizar los servicios públi-
cos. Estos trabajos de bacheo 
los realizamos de manera pe-
riódica en todo el municipio 
para conservar y mantener 
en buenas condiciones las ca-
lles de toda la ciudad y sus 
comisarías”, aseguró.

Durante una supervi-
sión de los trabajos de Ser-
vicios Públicos Municipales 
y Obras Públicas en el frac-
cionamiento Juan Pablo II, el 
presidente municipal reco-
rrió la calle 28 entre 7 y 9, 
donde constató las labores de 
bacheo, alumbrado público y 
limpieza de rejillas, pozos, ca-
lles y áreas verdes, realizado 
por cuadrillas municipales.

Acompañado de los direc-
tores Alejandra Bolio Rojas, 
de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable y José Collado 
Soberanis, de Servicios Pú-
blicos Municipales, así como 
de Alfonso Arjona Santana, 
subdirector de Vías Terrestres, 
Ruz Castro señaló que la labor 
de bacheo de calles se realiza 
constantemente para tenerlas 
en buenas condiciones para 
que, automóviles particula-
res, el transporte público, ve-
hículos de emergencia y de 
servicios como la basura, gas, 
alimentos, entre otros, pue-
dan llegar sin mayores contra-
tiempos a las colonias y frac-
cionamientos de la ciudad.

“Estamos haciendo me-
jores vialidades para todas 
y todos, generando así las 
condiciones necesarias para 
que puedan trasladarse. 
Como ejemplo podemos ci-
tar que hemos reparado casi 
un millón de metros cua-
drados de baches dentro y 

fuera de periférico equiva-
lentes a 121 kilómetros de 
calles construidas con una 
inversión de más de 231 mil 
pesos”, dijo.

El alcalde remarcó que 
en la actual administración 
ha sido una constante el 
trabajo intenso de bacheo, 
tanto como parte del pro-
grama normal, como del 
emergente y la atención a 
los reportes ciudadanos.

Asimismo, Ruz Castro 
agradeció a la ciudadanía 
por realizar sus reportes a 
través de la línea Ayuntatel 
(999-924-40-00), a los cuales 
se les brinda atención inme-
diata en ese renglón.

“Es importante destacar 
que las y los ciudadanos son 
en muchos casos los ojos de 
la administración municipal 
y es gracias a sus reportes 
que logramos dar atención 
más rápida y oportuna a los 
temas de bacheo en colonias 
y comisarías”, mencionó.

En ese sentido agregó que 
de los más de 56 mil reportes 
ciudadanos recibidos en lo 
que va de la presente Ad-
ministración Municipal, ya 
fueron atendidos un 96.80 
por ciento, manejando 95 
por ciento de cumplimiento 
con un promedio de 72 ho-
ras promedio de atención.

Finalmente, el presi-
dente municipal constató el 
mantenimiento integral que 
se le brinda a la ciudad a 
través de las labores de re-
paración del alumbrado pú-
blico y limpieza de rejillas, 
pozos, calles y áreas verdes 
que día a día realizan las y 
los colaboradores del ayun-
tamiento de Mérida.

DE LA REDACCIÓN
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 Trabajadores limpiaron rejillas, pozos, áreas verdes, entre otros. Foto ayuntamiento de Mérida

“Es gracias a 

sus reportes que 

logramos dar 

atención más 

rápida y oportuna a 

los temas de bacheo 

en colonias”
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El Parador Ecoturístico Yokdzonot, de 
ser basurero pasó a espacio recreativo 

Han pasado al menos 18 años 
desde que habitantes de Yo-
kdzonot, en el municipio de 
Yaxkabá, comenzaron el 
camino de abrir el Parador 
Ecoturístico Yokdzonot, un 
espacio recreativo que les ha 
permitido aprender nuevas 
cosas mientras llevan un in-
greso a sus familias.  

Mirna Méndez Mex, so-
cia de la cooperativa Záaz 
Koolen Háa, recuerda que 
en 2005 un grupo de po-
bladores se unió para poder 
limpiar este espacio que es-
taba convertido en un basu-
rero para transformarlo en 
un sitio turístico.    

Explicó que un año des-
pués se conformó la socie-
dad Cooperativa Záaz Koo-
len Háa para la operación 
del lugar integrada por 16 
personas que, desde enton-
ces, han trabajado para po-
der mejorar este lugar con 
los recursos que ingresan 
por las visitas de turistas. 

“Llevamos 18 años tra-
bajando el turismo comu-
nitario, es algo que nos ha 
traído muchos beneficios 

para todos los que integra-
mos la cooperativa y para 
la gente del pueblo, porque 
a los habitantes les compra-
mos gran parte de los insu-
mos que necesitamos para 
la comida en el restaurante, 
es un tipo de economía cir-
cular, pues entre todos nos 
ayudamos”, explicó Mirna 
Méndez Mex.    

Precisó que en un inicio 
solamente ofrecían el baño 

en el cenote, sin embargo, 
con el paso del tiempo la 
oferta se ha incrementado, 
gracias a los apoyos que reci-
ben de diversos programas, 
entre ellos, el de la Unidad 
de Proyectos Sociales de la 
Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY) y la Funda-
ción W.K.Kellogg, mediante 
la iniciativa Nodos de Im-

pulso a la Economía Social y 

Solidaria (Nodess). 

“Da mucho gusto el ver 
cómo ha crecido este lugar, 
el poderlo disfrutar todos 
los días y atender a los vi-
sitantes; comenzamos con 
el baño del cenote y ahora 
tenemos tirolesa, rappel, 
un sendero donde pueden 
conocer detalles del lugar, 
además de talleres de cocina 
tradicional, eso nos permite 
avanzar y también darles 
trabajo a otras 16 perso-

nas de nuestra comunidad. 
Agradecemos los apoyos 
que nos brinda la Universi-
dad porque es difícil que las 
comunidades puedan acce-
der a ellos”, recalcó.  

Doña Mirna reiteró que 
el camino no ha sido fácil, 
no obstante, los obstáculos 
no los han detenido y han 
aprendido de cada uno de 
ellos; un ejemplo es la pan-
demia de Covid-19, men-
cionó, cuando tuvieron 
que cerrar, pero buscaron 
la forma de ayudarse entre 
ellos y garantizar la comida 
para la familia de los socios 
y los trabajadores.

Ahora, añadió Mirna 
Méndez Mex, tienen la di-
cha de poder disfrutar de su 
lugar de trabajo y aunque 
todavía falta por hacer en 
el sitio, siempre se quedan 
con la satisfacción de que los 
visitantes disfrutan de este 
espacio que ha crecido con 
el paso de los años.  

Finalmente, recordó que 
el Parador Ecoturístico Yok-
dzonot abre los 365 días del 
año de 9 de la mañana a 5 
de la tarde, por lo que invitó 
a todos a acudir y conocer 
cada uno de sus atractivos 
naturales.

DE LA REDACCIÓN
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 Mirna Méndez precisó que antes sólo ofrecían el baño en el cenote, sin embargo, con el tiempo la oferta ha
incrementado gracias a los apoyos que reciben de diversos programas. Foto Parador Ecoturístico Yokdzonot

El lugar cumple dieciocho años impulsando la economía circular comunitaria

En La Alemán, proyecto para documentar lo que acontece allí

La historia visual de la co-
lonia Alemán, ubicada en 
Mérida, la conforman varios 
elementos: el parque, el mer-
cado, las fachadas, sus veci-
nos de antaño, entre otros.

“La colonia Alemán, 
como muchas otras de Mé-
rida, está pasando por un 
proceso de gentrificación, 
cada vez más casas son de-
rribadas y construyen nue-
vos espacios o son habitadas 
por personas de otros países, 
principalmente”, dijo Carlos 
Roberto Cornejo Martínez, 
director de En La Alemán, 

quien estudió mercado-
tecnia y vive en la colonia 
desde hace siete años.

A partir de ello, surge En 

La Alemán desde la inten-
ción de documentar lo que 
acontece en la colonia, así 
como sus fachadas, los co-
mercios nacientes y la coti-
dianidad vecinal.

“No hay persona que 
viva en Mérida que no co-
nozca el parque de la Ale-
mán o que no tenga una his-
toria con la colonia de una u 
otra forma”, dijo.

El proyecto comenzó 
hace cuatro años como una 
cuenta de Instagram, desde 
donde publican principal-
mente fachadas de la icónica 

colonia, pero comenzaron a 
recibir mensajes de vecinos 
actuales y anteriores com-
partiendo sus historias.

“Han surgido historias 
que de otra manera no nos 
enteraríamos, como histo-
rias de las casas, de los edi-
ficios o cosas muy particula-
res, como que en la colonia 
estuvo el primer elevador de 
la ciudad”.

Varios vecinos se involu-
craron, construyendo así un 
presente diverso. El proyecto 
evolucionó hasta conver-
tirse en la colonia Alemán 
como la única en el país en 
tener un branding propio. 
“Tomando en cuenta que 
muchas personas externas 

van a venir y vienen, no sólo 
a la colonia, sino a la ciudad 
y al país, y en lugar que lo 
que pasa en muchas colonias 
que es que se apropian de 
la narrativa principalmente 
porque la colonia no tiene 
comunicación, decidimos 
crear una identidad gráfica”.

Para presentar la marca, 
Carlos Cornejo organizó una 
exposición y mostraron foto-
grafías de casas de la colonia. 
Asimismo ha hecho solicitu-
des al ayuntamiento de con 
firmas de varios vecinos y 
desde la alcaldía de Mérida 
emitieron la convocatoria 
Diseña tu ciudad con el ob-
jetivo de incluir a vecinos en 
el mejoramiento de parques y 

otros espacios públicos de la 
ciudad, cuyo proyecto le da 
seguimiento Cornejo.

Por ello, este domingo 28 
de enero de 9 a 18 horas 
llevaron a cabo una con-
sulta pública con el Distrito 
III para saber si están de 
acuerdo con mejoras al par-
que que se proponen.

Algunas de las mejoras 
son: instalar basureros, me-
jorar la iluminación, restau-
rar el área de niños, colocar 
bancas de picnic entre los 
árboles, etcétera. “Sólo nece-
sitas tu identificación y por 
medio de una urna emitir 
si estás de acuerdo con las 
mejoras que se proponen” 
recalcó Carlos Cornejo.

MARÍA BRICEÑO

MÉRIDA
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En las comunidades indíge-
nas de Quintana Roo, 95 por 
ciento de las personas detec-
tadas con alcoholismo son 
hombres y 5 por ciento mu-
jeres, dio a conocer la asocia-
ción Alcohólicos Anónimos 
(AA), que desde este lunes 
22 y hasta el 28 de enero 
realizará la Semana Nacional 
Compartiendo Esfuerzos.

“En esta ocasión estamos 
enfocados en uno de los gru-
pos más vulnerables, los pue-
blos indígenas, con quienes 
es mucho más problemático 
que nuestro mensaje llegue, 
tenemos, por ejemplo, un 
grupo en Santa Melva (mu-
nicipio de Lázaro Cárdenas), 
que ellos no cuentan con luz 
y servicios básicos”, relató 
Roger Echeverría, delegado 
del área Quintana Roo 2 de 
Alcohólicos Anónimos.

En rueda de prensa, la 
asociación manifestó la pre-
ocupación que existe por el 
tipo de bebidas que consu-
men en las comunidades y 
los problemas de salud y so-
ciales que se generan.

Ante esto, llevarán mó-
dulos de atención a Puerto 

Morelos, Isla Mujeres, Sol-
ferino y Santa Melva (loca-
lidades de Lázaro Cárdenas) 
y Leona Vicario, del 22 al 
28 de enero, con la meta de 
llegar a cerca de 17 mil per-
sonas este año. 

“La verdad es que ve-
mos un poco más grave la 

situación, por ejemplo en 
todas estas zonas rurales se 
consume alcohol casi puro, 
alcohol de 96 y eso afecta 
mucho más. Los jóvenes ven 
esta situación, los niños, ya 
no quieren estar allá y todo 
mundo está migrando a 
Cancún”, indicó Echeverría. 

En comunidades que 
quedaron dentro de zonas 
turísticas, como Chiquilá, la 
problemática se incrementa, 
al tener un contacto mucho 
más cercano con el alcohol.

“Se consume más cer-
veza, más alcohol, pero ya 
en comunidades como San 

Pedro, como San Ángel (am-
bas en Lázaro Cárdenas), nos 
hemos dado cuenta que es 
otro tipo de bebidas, pero sí, 
ahorita la gente pues está 
migrando acá, viniendo por 
un sueño, pero el alcohol 
los atrapa y después de ahí 
ya no pueden salir”, acotó. 
La meta es seguir llevando 
información a todas estas 
zonas y comunidades, en 
busca de llegar a todo aquel 
que pudiera estar atrave-
sando por alguna adicción.

Los módulos se instala-
rán en varias comunidades, 
pero también en Cancún, en 
lugares donde se pueden en-
contrar a muchos integran-
tes de los pueblos indígenas, 
como en plazas comercia-
les, el Mercado 23, paradas 
de autobuses, entre otros 
puntos, para llevarles infor-
mación relacionada con el 
consumo de alcohol y alter-
nativas de recuperación.

“Estamos conscientes 
de las dificultades que a 
través de la historia han 
padecido nuestros pueblos 
indígenas, sabemos que el 
alcoholismo no discrimina 
raza, condición social, eco-
nómica, ni religión”, con-
cluyó el directivo de Alco-
hólicos Anónimos.

La atención que se imple-
mentó desde los Centros de 
Integración Juvenil (CIJ)  a 
problemas de salud men-
tal y emocional fue positiva 
porque evitó que muchas 
personas cayeran en alguna 
adicción, afirmó Alfredo Hat-
chett Anaya, responsable del 
programa de tratamiento y 
rehabilitación en el CIJ.

“Un 60 por ciento de los 
casos que atendimos en 2020 

y 2021 eran por problemas de 
salud mental, lo cual puedo 
decir que es bueno, porque es-
tas personas con problemas de 
salud mental que fueron aten-
didas a tiempo, no llegaron a 
consumir drogas”, celebró.

Recordó que desde la pan-
demia notaron un incremento 
exponencial de problemática 
de salud mental, principal-
mente trastornos de ansiedad y 
depresivos, y como Centros de 
Integración Juvenil empezaron 
a capacitarse tanto el personal 
médico como los sicólogos para 
poder atender a estos pacientes.

Abrieron la oferta de ser-
vicios ya no solo a personas 
que tienen problema por uso 
de drogas, también a perso-
nas que padecen algún tipo 
de trastorno mental, capaci-
tándose con la Organización 
Mundial de la Salud en la es-
trategia NH gap, que busca re-
ducir la brecha que hay entre 
la necesidades de salud men-
tal y la oferta de esos servicios.

Incrementó la atención 
de salud mental a jóvenes y 
niños, quienes son los que 
más presentan estos tras-
tornos y que pueden gene-

rarles problemas más graves 
después, porque el inicio del 
consumo de drogas muchas 
veces es una manera de “au-
tomedicarse”, pues cuando 
una persona tiene depresión 
o ansiedad, la sustancia le
sirve como “medicina”

“Le sirve para sentirse 
bien, el problema de las dro-
gas, como ya sabemos, es la 
gran cantidad de efectos se-
cundarios que tienen, entre 
ellos que provocan adicción, 
entonces que las personas 
reciban atención por un pro-
blema de salud mental antes 

de llegar al consumo es algo 
bueno y durante 2023 po-
demos ver que el comporta-
miento ya se empezó a equi-
librar y ya se invirtió la pro-
porción, 60 por ciento de los 
casos que atendimos fueron 
por consumo de sustancias y 
40 por ciento por salud men-
tal”, abundó el entrevistado.

La principal población 
que atiende el CIJ son perso-
nas adolescentes de entre 16 
y 20 años de edad, alrededor 
del 50 por ciento, pero brin-
dan el apoyo a personas de 
todas las edades.

Atender la salud mental ha prevenido casos de adicciones: CIJ

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Son hombres, 95% de las personas con 
alcoholismo en comunidades de Q. Roo

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La asociación AA realizará la Semana Nacional Compartiendo Esfuerzos del 22 al 28 de 

enero // Trastorno incrementa en localidades que quedaron dentro de zonas turísticas

▲ La meta de este esfuerzo, reveló Roger Echeverría, directivo de AA, es seguir llevando in-
formación a las zonas vulnerables y comunidades indígenas, en busca de llegar a todo aquel
que pudiera estar atravesando por alguna adicción. Foto Juan Manuel Valdivia



Encabezados por la gober-
nadora del estado, Mara 
Lezama Espinosa, repre-
sentantes de gobierno de 
los 12 destinos de Quin-
tana Roo, hoteleros y 
prestadores de servicios 
turísticos están listos para 
promocionar al Caribe 
Mexicano en la Feria In-
ternacional de Turismo 
(Fitur) de Madrid, España.

Se trata de la 44 edición 
de esta feria, una de las más 
importantes a nivel Inter-
nacional y que se desarro-
llará del 24 al 28 de enero. 
Quintana Roo, que concen-
tra gran porcentaje de las 
inversiones españolas en el 
área del Caribe, tendrá el 
stand más grande dentro 
del pabellón de México. 

“La delegación de Quin-
tana Roo está lista para acu-
dir a la Feria Internacional 
de Turismo Fitur en Ma-
drid, tendremos presencia 
de los 12 destinos del Caribe 
Mexicano”, confirmó Ber-
nardo Cueto Riestra, secre-
tario de Turismo estatal.

Lo que buscarán, dijo, es 
promover los destinos turís-
ticos de Quintana Roo, gene-
rar alianzas con los principa-
les touroperadores, agencias 
y aerolíneas del mundo en-
tero, pues se trata de una 
feria muy importante para 
el turismo internacional, en 
donde el Caribe Mexicano 
marca una presencia impor-
tante con motivo del 50 ani-
versario del estado.

La comitiva quintana-
rroense, aseveró, tendrá 
una agenda positiva para 
conformar varias alianzas 
con la Organización Mun-

dial del Turismo, el WTTC 
(World Travel & Tourism 
Council), diversas aerolí-
neas y touroperadores.

Cueto Riestra indicó que 
como parte de la agenda se 
anunciarán diversos eventos 
de relevancia para el Caribe 
Mexicano, para fortalecer 
2024, año en el que se busca 
mayor conectividad y flujo 
de visitantes hacia todos los 
destinos, promover el aero-
puerto de Tulum, así como 
el Tren Maya como nuevo 
medio de transporte y de co-
nectividad entre los destinos 
del Caribe Mexicano.

“Con ello esperamos te-
ner una participación su-
mamente importante, po-
sitiva e histórica del Caribe 
Mexicano allá en Madrid”, 
enfatizó el funcionario.

Por su parte, Juan Pablo 
De Zulueta, secretario mu-
nicipal de Turismo en Be-

nito Juárez, indicó que ya 
tienen una agenda llena y 
relevante en diferentes te-
mas, porque no se trata sola-
mente de ir a promocionar 
el destino, sino que la diver-
sificación de los mercados se 
ha vuelto fundamental y es 
lo que pretenden.

Desde el turismo acadé-
mico hasta el de entreteni-
miento, el turismo depor-
tivo, el turismo cultural, en-
tre otros, estarán presentes 
en los diferentes pabellones, 
para mantener la excelente 
afluencia turística que se ha 
logrado hasta ahora.

“Tenemos un stand única-
mente de Cancún, también 
es muy importante que siem-
pre la gente cuando tú vas 
a cualquier parte del mundo 
y tú dices Cancún, la gente 
lo ubica perfectamente y es 
la puerta de entrada de los 
turistas”, aseveró.

A pocas horas de que se 
venza el plazo para actua-
lizar o sacar por primera 
vez la credencial de elector 
en las oficinas del Instituto 
Nacional Electoral (INE) de 
Cancún y Playa del Car-
men se ha generado una 
elevada afluencia y una 
larga espera en los módu-
los de atención.

Este fin de semana 
desde las 6 horas comenza-
ron a formarse ciudadanos 
que buscaban cumplir con 
este trámite antes de la fe-
cha límite, que es el lunes 
22 de enero. La atención 
por parte del personal del 
instituto inició a las 9 ho-
ras y la espera en prome-
dio para obtener la mica 
fue de cuatro horas.

En Playa del Carmen 
las oficinas ubicadas a un 
costado de la terminal del 
ADO lucían una fila de per-
sonas que daba la vuelta 
a la manzana, desde jóve-
nes hasta adultos mayores, 
mientras que en Cancún el 
módulo de la avenida Ni-
chupté sigue siendo el más 
abarrotado, seguido del que 
se ubica en la Multiplaza de 
Villas del Mar, en avenida 
Tules, y por último el macro 
módulo con capacidad para 
más de 3 mil trámites. 

Para cubrir la demanda 
la atención se dio este sá-
bado y domingo, cuando 
normalmente sólo es de lu-
nes a viernes, y será el lunes 
22 el último día para hacer 
el trámite, por lo que los 
módulos de atención están 
a marchas forzadas.

Los trámites activos son: 
inscripción al padrón para 
los jóvenes que acaban o 
están por cumplir 18 años 
a más tardar el 2 de junio, 
cambios de domicilio, co-
rrección de datos y cambio 
por conclusión de la vigen-
cia de la credencial, aunque 
hay un acuerdo del Consejo 
General del INE en el que 
autoriza usar en las próxi-
mas elecciones las identifi-
caciones vencidas en 2023.

Largas filas 
para tramitar 
la credencial 
de elector

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Todo listo para la participación 
del Caribe Mexicano en la Fitur
Comitiva estará encabezada por la gobernadora Mara Lezama // 

Promover destinos turísticos de Q. Roo, la meta: Cueto Riestra

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Quintana Roo, que concentra gran porcentaje de las inversiones españolas, tendrá el stand más grande dentro del pabellón
de México. Este año se busca mayor conectividad y promover el aeropuerto de Tulum y el Tren Maya. Foto Juan Manuel Valdivia

8
LA JORNADA MAYA 

Lunes 22 de enero de 2024QUINTANA ROO



LA JORNADA MAYA 

Lunes 22 de enero de 2024
9QUINTANA ROO

Con más de 20 toneladas 
de materiales reciclables 
recolectadas inició el Reci-
clatón 2024, informó Ro-
cío Peralta Galicia, jefe de 
Departamento de Recursos 
Naturales de la Dirección de 
Sustentabilidad Ambiental 
(DSA) de Tulum.

Al respecto, la entre-
vistada indicó que el pa-
sado 16 de enero comen-
zaron el calendario anual, 
que para este viernes 26 
del mes en curso tendrá 
una segunda jornada.

Dijo que el calendario para 
los 12 meses de 2024 es: el 
viernes 23 de febrero, el 29 
de marzo, el 26 de abril, 31 
de mayo, 28 de junio, 30 de 
julio, 30 de agosto, 27 de sep-
tiembre, 25 de octubre, 29 de 
noviembre y 13 de diciembre.

Explicó que los residuos 
que reciben son cartón, pa-
pel, tetrapak, PET, plástico 
duro, HDPE, emplayo, alu-

minio, latas de conserva, 
medicamentos caducos 
(casa habitación), chatarra, 
botellas de vidrio, electró-
nicos, electrodomésticos, 
colillas de cigarro (en bote-
lla cerrada), aceite vegetal, 
focos (de casa) y pilas.

Detalló que los puntos 
de acopio son el Centro de 
Acopio de Residuos Reci-
clables ubicado a un lado 
de Bomberos, que opera de 
9 a 15 horas; el estaciona-
miento de Chedraui, igual-
mente de 9 a 15 horas; la 
glorieta de Aldea Zamá lo-
calizada en calle Itzamná 
cerca de Fresh Market, de 
9 a 13 horas; el domo de 
Akumal, el centro comuni-
tario La Ceiba, en Chemu-
yil y el domo de la locali-
dad Macario Gómez, todos 
de 9 a 13 horas.

Mencionó que en prome-
dio mensualmente partici-
pan 617 empresas en cada 
reciclatón. El 2023 tuvo un 
acopio total de más de 174 
toneladas de residuos, prin-
cipalmente vidrio y cartón.

En este 2024 se pretende 
incrementar el número 
de playas de Tulum con la 
Certificación Platino, dio a 
conocer Melitón González 
Pérez, director municipal de 
la Zona Federal Marítimo 
Terrestre (Zofemat).

Recordó que el año pa-
sado obtuvieron cuatro ga-
lardones Platino, que es un 
esquema de certificación 
nacional que busca que las 
playas mantengan su be-
lleza natural y estén libres 
de agentes contaminantes.

Las playas del destino que 
ya cuentan con ese reconoci-
miento son: Maya, Pescado-
res, Santa Fe y Playa Aven-
tura, conocida como DIF.

El funcionario apuntó que 
adicional a ello, también han 
equipado los arenales con 
torres de vigilancia con sus 
respectivos guardavidas, de 
forma que también se atienda 
la seguridad de la zona.

Expuso que lamentable-
mente aún hay algunos ba-
ñistas que dejan colillas de 
cigarro, botellas de plástico y 
demás residuos en las playas 
y eso afecta al ecosistema en-
deble de la zona, pero traba-
jan para que gradualmente 
haya más respeto y cuidado 
de las playas tanto con los 
locales como los visitantes 
mexicanos y extranjeros.

Zofemat tiene un conve-
nio con la asociación Tulum 
Circula, que recicla materia-
les como PET, cartón y vidrio, 
para que se dé un destino 
adecuado a esos residuos, 

aunado a otras actividades 
como la colocación de conte-
nedores y limpieza continua 
de los litorales costeros, que 
son esenciales para conser-
var este galardón.

Resaltó que a consecuen-
cia de estas certificaciones 
se ha tenido restauración 
de las dunas y también se 
preserva una imagen limpia 
y atractiva de las playas de 
este destino turístico.

“Entonces con este es-
quema hemos podido mante-
ner la belleza de nuestras pla-
yas, ya hay regeneración de 
las dunas y vamos muy bien 
en ese sentido, hemos puesto 
contenedores para la basura 
y va personal diariamente a 
retirar esos residuos, también 
estamos practicando el reci-
claje con el material que sale 
de allá”, expuso.

Boston’s recaudará 
fondos por educación 
de niños y adolescentes

El restaurante Boston’s 
Tulum eligió este año a la 
Fundación Coin Tree, que 
vela por la educación de los 
niños que más lo necesitan, 
para donarle parte de las 
ganancias con motivo del 
festejo de San Valentín.

En una conferencia de 
prensa se dio a conocer que 
para el 14 y 15 de febrero 
venderán corazones con un 
precio de 20 pesos, mismos 
que se colocarán con algún 
mensaje en cualquier espa-
cio del negocio.

Además, la empresa 
donará 20 pesos por cada 
pizza en forma de cora-
zón que se venda en los 
días de la campaña.

Rocío Ocaña, directora 
de Fundación Coin Tree 
Internacional AC, informó 

que este año fueron elegi-
dos por la cadena restau-
rantera para recibir esta do-
nación en beneficio de los 
niños de escasos recursos, 
que consistirá en la venta 
de corazones en 20 pesos y 
de pizzas, de las cual tam-
bién recibirán 20 pesos por 
cada una que se venda.

Indicó que la meta es 
recaudar 34 mil pesos, 
para duplicar los 17 mil 
pesos del año pasado: “La 
idea es que por cada cora-
zón se donen 20 pesos y 
el 14 y 15 (de febrero) van 
a donar 20 pesos de las 
pizzas de corazón que van 
a hacer ellos, entonces por 
cada pizza vendida van a 
ser 20 pesos de donación 
para la fundación”.

El año pasado el restau-
rante apoyó a la Asociación 
Civil Alma Animal Tulum; 
esta cadena replica esta 
causa en otros municipios.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

El noveno municipio va 
por más certificaciones 
Platino para sus playas
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Recolectan 20 toneladas de desechos en primer Reciclatón del año

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Habrá una segunda jornada el viernes 26 de enero. Foto ayuntamiento de Tulum
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PAN rompe alianza electoral 
con PRD y PRI en Campeche

Aunque no han dado una 
versión al respecto, y a los 
representantes del Partido 
Revolucionario Institucio-
nal (PRI) sólo les ha que-
dado especular, el viernes 
por la noche inscribieron 
la alianza electoral entre el 
PRI y el Partido de la Revo-
lución Democrática (PRD), 
sin el Partido de Acción Na-
cional (PAN).

La alianza fue inscrita el 
viernes por la noche bajo 

el nombre Con Todo el Co-

razón por Campeche, y está 
firmada por el PRI y PRD 
solamente, mientras que ho-
ras previas a dicho proceso, 
Rosario Cruz Rodríguez, di-
rigente estatal del PAN, rea-
firmaba su palabra de no ir 
en coalición con PRI y PRD.

Por el lado priista, a sus 
activos políticos les ha que-
dado solamente especular, 
incluso Ramón Santini Co-
bos, dirigente estatal del 
PRI, señaló y acusó que 
estas acciones del PAN es-
tán derivadas a una posible 
alianza bajo el agua entre 

los panistas y Movimiento 
Regeneración Nacional 
(Morena) para dividir la vo-
tación opositora.

Los representantes de 
ambos partidos, ingresaron 
la solicitud de inscripción 
de la coalición aproximada-
mente a las 23 horas, será en 
los siguientes días cuando les 
den respuesta aprobatoria si 
no tienen documentos que 
subsanar y resalta que tras la 
inscripción, no de puede mo-
dificar los números de parti-
cipantes, es decir, no estará el 
Partido de Acción Nacional 
en la misma.

Hasta ahora, ningún pa-
nista de la dirigencia estatal 
ha salido a dar explicaciones 
o motivos, pero cabe recor-
dar que desde hace un año 
se han negado a una coa-
lición local debido a los re-
sultados de las elecciones de 
2021, donde Acción Nacio-
nal perdió representación 
proporcional en el Congreso 
del estado, y también han 
acusado la falta de apoyo 
de Alejandro Moreno Cár-
denas en ese entonces, pues 
les habría prometido cierta 
cantidad de dinero para su 
campaña y no les cumplió.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La alianza fue inscrita el viernes bajo el nombre Con todo el corazón por Campeche, y está firmada por el PRI y PRD. Foto Luis Castillo

A los activos políticos del PRI les ha quedado solamente especular

Panistas 
quieren 
ir sin 
coalición

Panistas de Carmen y de 
la entidad mantuvieron su 
determinación de no parti-
cipar en coalición durante 
las próximas elecciones en 
el ámbito local y así con-
tender con candidatos pro-
pios, reveló el consejero po-
lítico estatal y ex diputado 
local, Silverio Baudelio 
Cruz Quevedo.

Destacó que desde el 
2021 la militancia de este 
instituto político expresó su 
rechazo a la coalición con el 
PRI y hoy lo ratifican con 
mayor fuerza y solidez.

Mayoría

El ex legislador dijo que la 
mayoría de los consejeros 
políticos estatales se pro-
nunció en contra de una 
posible alianza con el PRI 
en la elección de junio del 
presente año.

“Contamos con cua-
dros representativos y de 
arraigo popular, que pue-
den contender y competir 
en esta elección, en donde 
los panistas defenderemos 
nuestros postulados y prin-
cipios”, detalló Silverio Bau-
delio Cruz.

Adelantó que aún 
cuando no se ha definido 
el método para la selección 
de candidatos, en el muni-
cipio de Carmen la alcaldía 
corresponderá al género 
femenino, en donde se pre-
sentan mujeres con mucha 
presencia en el municipio.

Participación

Explicó que será en los 
próximos días cuando se 
den a conocer las bases y el 
método de selección de can-
didatos para los diferentes 
cargos de elección popular 
que estarán en contienda.

En junio de 2024, en la 
elección en Campeche, se 
elegirán 13 alcaldes, 21 di-
putados locales de mayoría 
y las Juntas Municipales.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN



11CAMPECHE
LA JORNADA MAYA 

Lunes 22 de enero de 2024

Refrenda Consejo del IEEC su 
compromiso con elección 2024

A través de un escueto co-
municado, el Consejo Ge-
neral del Instituto Electoral 
del Estado de Campeche 
(IEEC) señaló su compro-
miso con los comicios elec-
torales de junio próximo, 
a la anterior presidenta, 
Lirio Suárez Améndola, la 
mencionaron como “la per-
sona que ocupaba la pre-
sidencia”, y finalmente no 
informaron de quién será 

la presidenta o presidente 
interina (o) del IEEC de cara 
al proceso.

Al pie de la letra señala 
que “ante la resolución del 
Instituto Nacional Elec-
toral (INE), por el que se 
aprobó la remoción de la 
persona que ocupaba la 
presidencia de este orga-
nismo, el IEEC refrenda su 
compromiso con la ciuda-
danía campechana de or-
ganizar de forma adecuada 
el desarrollo del Proceso 
Electoral Estatal Ordinario 
2023-2024, en apego a los 

principios que rigen la fun-
ción electoral”.

Según la sentencia de 
los consejeros electora-
les del INE, y de la presi-
dente Guadalupe Tadei, a 
razón de la remoción del 
pasado jueves, el Consejo 
General del IEEC debe en-
tonces sesionar de manera 
extraordinaria emergente 
para designar a una titula-
ridad para continuar con el 
proceso, pero hasta el mo-
mento no se ha informado.

Los rumores corren al 
interior del IEEC y se ha 

mencionado el nombre de 
la consejera Electoral Fá-
tima Meunier Rosas, aun-
que el promovente de la pri-
mera denuncia y solicitud 
de remoción de la presiden-
cia de Suárez Améndola fue 
el consejero Abner Ronces 
Mex, con quien en todas las 
sesiones hubo discusiones 
por diversos temas.

Hasta ahora, además 
del comunicado del IEEC, 
ningún consejero o repre-
sentante de los partidos po-
líticos locales han dado su 
opinión al respecto.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Según la sentencia de los consejeros electorales del INE, el Consejo General del IEEC debe sesionar de manera extraordinaria 
emergente para designar a una titularidad y así continuar con el proceso, pero hasta el momento no se ha informado. Foto Fernando Eloy

Rumores de que Fátima Meunier sea nueva titular del órgano

Campeche: 
Atasta busca 
convertirse 
en municipio

Con 21 mil habitantes en 
siete comunidades, la Junta 
Municipal de Atasta cuenta 
con todos los requisitos para 
ser elevado a la categoría de 
municipio, afirmó el presi-
dente de la Junta Munici-
pal, Hermano May.

Explicó que el desarrollo 
de esta región está limitado 
por ser una Junta Munici-
pal, ya que los recursos que 
se le asignan a la localidad 
son mucho menores a lo que 
perciben municipios con 
menos población. 

Hermano May expuso 
que en breve solicitarán a 
los diputados locales que 
presenten al Congreso local 
la propuesta de elevar a mu-
nicipio la Junta Municipal, 
que cuenta con más pobla-
ción que los municipios de 
Palizada y Dzibalché.

“A la Junta Municipal de 
Atasta no se le asignan los 
recursos suficientes para la 
ejecución de obras y servi-
cios en beneficio de la po-
blación de las siete comu-
nidades que la integran, ya 
que estos son administrados 
por el Ayuntamiento de 
Carmen”, dijo.

Recordó que en la zona 
de Atasta se encuentran 
ubicadas la Planta de Re-
compresión de Pemex y la 
Planta de Nitrógeno, las 
cuales generan riquezas y 
recursos que no se reflejan 
en las condiciones de vida 
de la población. 

Desarrollo

“Para alcanzar el desarrollo 
en la península de Atasta es 
necesario elevar a catego-
ría de municipio a la región; 
que la población del mismo 
nombre sea promovido 
como Pueblo Mágico y que 
la colonia Emiliano Zapata, 
sea elevada a población”, ex-
puso May.

Dijo que con ello, se con-
tará con las posibilidades 
de generar desarrollo en la 
zona, además que se hará 
justicia a la región.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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El pasado 19 de enero inició 
el proceso para que aspi-
rantes a candidaturas in-
dependientes buscaran en 
sus distritos y municipios 
el apoyo ciudadano a través 
de firmas, para que el Insti-
tuto Electoral del Estado de 
Campeche (IEEC) autorizara 
dichas postulaciones; sin 
embargo, también iniciaron 
las pre campañas de candi-
datos de partidos políticos, 
por lo que William Castillo 
Núñez, aspirante indepen-
diente, lo consideró como 
un obstáculo más. 

Castillo Núñez dijo que 
mientras ellos están in-
tentando convencer a los 
ciudadanos que no los co-
nocen para apoyarlos con 
una firma y foto de su cre-
dencial que va directo al 
sistema del IEEC, no como 
voto, sino aprobación para 
su participación en el pro-
ceso electoral, los candi-
datos de partidos ya están 
haciendo básicamente una 

campaña, quitándoles im-
portancia a los aspirantes a 
independientes en el estado 
de Campeche. 

Peor aún, destacó que 
“mientras nosotros hace-
mos la recolecta de firmas 
con recursos propios, ellos 
ya están gastándose el pre-
supuesto que viene del di-
nero de los ciudadanos, es 
injusto, y parece más una 
decisión del órgano electo-
ral para que no haya más 
candidatos que los prove-
nientes de partidos políti-
cos”, concluyó.

El aspirante indepen-
diente declaró también que 
la salida de Lirio Suárez 
Améndola sí les afecta a 
ellos al desconocer parte de 
la ley electoral, pues cuando 
suelen tener dudas se han 
apoyado de la ex consejera 
presidenta, que en este mo-
mento tiene en controver-
sia el proceso de destitución 
de su cargo en el órgano 
electoral de Campeche.  

Al respecto, sin afirmar o 
señalar a alguien, mencionó 
que parece un atentado 
contra la democracia.

Trabas para aspirantes independientes 
con el inicio de pre campañas: Castillo
Denuncian injusticias para quienes buscan alcanzar puesto público en Campeche

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ “Mientras nosotros hacemos la recolecta de firmas con recursos propios, ellos están gastán-
dose el presupuesto que viene de los ciudadanos”, reclamó William Castillo. Foto Fernando Eloy

Al señalar los beneficios del 
proyecto federal Tren Maya 
en el municipio Candelaria, 
el alcalde Francisco Farías 
Bailón, dijo que ya están vi-
sitando tour operadores y 
agencias de viaje para apro-
vechar el boom del proyecto 
federal, aunque aprovechó 
a realizar un llamado a los 
encargados de la obra del 
mega proyecto, pues aún 
hay temas por atender y re-
solver respecto a las obras 
sociales del Tren Maya, ya 
que dejaron vialidades en 
mal estado.

Dijo además que el Tren 
Maya será un detonante tu-
rístico para el municipio de 
Candelaria ahora que tiene 
el título de Pueblo Mágico, 
aunque ahora no esté com-
pletamente en operaciones, 
pues la estación del munici-
pio aún no está terminada y 
sólo ven pasar al caballo de 
fuego por el puente que le 
da vista al Río Candelaria. 

Sin embargo, “es necesa-
rio hacer de conocimiento a 
la ciudadanía y a los visitan-
tes a nuestra Feria que inicia 
en una semana, que encon-
trarán algunas calles de la 
cabecera municipal en mal-
trechas condiciones, pues el 
Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (Fonatur) y la Ge-
rencia del Tren Maya en el 
tramo 1, no han realizado las 
obras de acompañamiento 
para reparar los daños de la 
maquinaria pesada”.

Mencionó que todo el 
año ha denunciado el des-
interés de los organismos 
federales, incluso antes te-
nía constante comunicación 
con los representantes de 
dichos órganos, pero de un 
tiempo a la fecha le deja-
ron de contestar llamadas 
y mensajes “hasta parece 
que se esconden o ya me 
bloquearon de sus llamadas, 
pero seguiremos insistiendo 
en que nos reparen lo que 
nos dañaron”, sentenció.

Pendientes reparaciones y obras de 
Fonatur y Tren Maya en Candelaria

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La dirección de Mercados 
y Rastro de Campeche in-
vita a locatarios a cubrir 
el pago anual de su dere-
cho de piso antes del ajuste 
de la Unidad de Medida y 
Actualización (UMA) que 
entra en vigor el próximo 
1 de febrero y variará el 
costo por este concepto, 
informó el titular de la 
dependencia, Eleazar He-
rrera Vázquez.

Explicó que es un requi-
sito para que los locatarios 

puedan posteriormente 
tramitar su licencia de 
funcionamiento o la ac-
tualización de la misma, y 
aunque tienen hasta el 30 
de marzo para hacerlo sin 
cargos moratorios, hay que 
recordar que a partir del 
1 de febrero se ajustan las 
UMAs a pagar y aumenta-
ría el costo por el derecho 
de piso, explicó Herrera.

“El derecho de piso to-
dos los locatarios lo pagan 
al principio de año, pero a 
partir del 1 de febrero, el 
UMA sube e incrementará 
el costo”, recordó el direc-
tor de Mercados y Rastro.

Exhorta el ayuntamiento 
a que locatarios cumplan 
el pago tributario anual 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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C
UANDO SE ANUNCIÓ 
en el año 2018 el pro-
yecto del Tren Maya, el 
gobierno federal lo hizo 

junto con varios pronunciamien-
tos destinados a revertir el saqueo 
histórico y discriminación que por 
cinco siglos ha vivido el pueblo 
maya. De los principales anuncios 
que el gobierno hizo fueron que 
en los ejidos por donde pasarían 
las vías del futuro tren -hoy ya en 
funcionamiento-, se haría socios 
a los ejidatarios. Sin embargo, a la 
fecha esta promesa desafortuna-
damente parece lejana, al mismo 
tiempo que imperan procesos de 
despojo, discriminación y violen-
cia que se viven en la región.

A LA PAR de los pronunciamien-
tos ya indicados, se anunció una 
consulta al pueblo maya. Como 
se encuentra establecido en el 

convenio 169 de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT), 
las consultas a pueblos origina-
rios deben ser previas, libres, in-
formadas y de buena fe. ¿Cómo 
fueron en su momento las con-
sultas al pueblo maya? Fueron 
consultas que lamentablemente 
no cumplieron a cabalidad con 
las características mencionadas. 
Se hicieron cuando ya estaba en 
marcha la construcción de las 
vías y en las reuniones convoca-
das no se informó de los posibles 
impactos tanto negativos como 
positivos que podría generar la 
obra. Ante tal panorama uno se 
puede preguntar: ¿las consultas 
fueron de buena fe? ¿Los errores 
cometidos fueron por descono-
cimiento? O ¿Se realizaron éstas 
como una mera simulación?

LA MEGA OBRA que representa 
el Tren Maya debió acompañarse 
de evaluaciones ambientales es-
tratégicas y ordenamientos ecoló-

gicos territoriales. Realizar las pri-
meras debió significar un mejor 
trazo socio-ambiental de las vías, 
una herramienta para frenar los 
despojos de tierras de uso social 
y generar nuevos proyectos pro-
ductivos y sustentables para las 
comunidades de la península de 
Yucatán. Respecto de los segun-
dos -de los mejores instrumentos 
de política ambiental en México-, 
quedaron, si acaso, en estudios 
previos, lo cual permitió el aca-
paramiento de tierras, despojos 
alrededor de las estaciones del 
tren, proyectos inmobiliarios que 
deforestan grandes extensiones 
de selvas, entre otros fenómenos 
que comprometen la vida de las 
poblaciones mayas. 

AHORA EL TREN ya está en fun-
cionamiento; un tren que se ha di-
cho es turístico -se ha dicho hasta 
el cansancio-, y que en ese sentido 
coadyuvaría al “desarrollo” de las 
poblaciones mayas. Sin embargo, 

este “tren maya” paraece no ser 
y estar pensado para los mayas. 
En vez de fortalecer el turismo 
comunitario en la península de 
Yucatán, los gobiernos estatales y 
federal hasta ahora han preferido 
invitar a los grandes consorcios 
hoteleros a invertir con nuevos 
hoteles y servicios en las locali-
dades donde están localizadas las 
estaciones del tren. 

EN ESTE PANORAMA, la 
Alianza Peninsular para el Tu-
rismo Comunitario (APTC), que 
agrupa a más de 30 empresas tu-
rísticas del sector social, ha inten-
tado un acercamiento con el go-
bierno para que sean escuchadas 
sus propuestas. Después de cien-
tos de reuniones y muchas horas 
de diálogos lograron, momentá-
neamente, que este turismo fuera 
visible a los ojos del gobierno. 

A MEDIADOS DE 2021 la APTC 
firmó un convenio con Fonatur e 
INAES para fortalecer al turismo 
comunitario; convenio que resultó 
ser un espejismo y que sirvió para 
legitimar las acciones del gobierno 
en torno al tren maya; espejismo, 
porque una vez legitimado el tren, 
el gobierno, casi de manera inme-
diata, se ha olvidado del convenio; 
por más que la APTC ha buscado 
nuevos acercamientos, sistemáti-
camente han sido ignorados.

LO SEÑALADO REFLEJA la 
deuda pendiente que se tiene 
respecto del pueblo maya y lo 
lejana que se ve la justicia so-
cial. Transformar las acciones y 
generar procesos más democrác-
ticos, incluyentes y respetuosos 
de la diversidad es un camino 
pendiente, así como lo es tam-
bién el respetar los acuerdos y/o 
convenios ya firmados o esta-
blecidos entre diversos actores. 
Hasta ahora, el gobierno parece 
seguir la tendencia de un mo-
delo neoliberal de acumulación 
de la riqueza en pocas manos y 
mantener en la pobreza e invi-
sibilizar a quienes por miles de 
años han vivido en las tierras 
del mayab. 

Síganos en: http://orga.enesme-
rida.unam.mx/
Facebook @ORGACovid19
Instagram @orgacovid19
X @ORGA_COVID19

El tren y la justicia social al pueblo maya: una 
deuda pendiente
MANUEL XOOL

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲  “El gobierno parece seguir la tendencia de un modelo neoliberal de acumulación de la riqueza (...) e invisibilizar 
a quienes por miles de años han vivido en las tierras del mayab”. Foto Ana Ramírez
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T
omar decisiones que pro-

bablemente impactarán el 

resto de nuestras vidas es 

complicado. Hay quienes, 

de manera misteriosa, cuentan 

con la sabiduría sobre el mundo 

y sobre sí mismos para tomar-

las. Pero quienes no contamos con 

ella, a veces tomamos una deci-

sión y por mucho tiempo estamos 

inseguros de haber acertado. Al 

terminar el bachillerato muchxs 

de nosotrxs comenzamos una dis-

cusión interna que nos llevará a 

decidir si vamos o no la la uni-

versidad, y si vamos, ¿qué carrera 

cursaremos? Dada la amplísima 

oferta educativa tanto en institu-

ciones públicas como privadas, la 

decisión se complica. Es por ello 

que me es grato complicarles la 

vida aún más poniendo otra carta 

sobre la mesa del casino educa-

tivo: la Licenciatura en Ecología de 

la ENES unidad Mérida, UNAM.

Para tomar decisiones de tal im-

portancia necesitamos herramien-

tas, que a los 18, 19 ó 20 años de 

edad son apenas más diversas y 

sofisticadas que un martillo y un 

desarmador, para construir la com-

plicada maquinaria que será nuestra 

vida. Pero muchas veces éstas son 

suficientes, con algo de inspiración, 

para analizar y priorizar las opcio-

nes que se nos presentan. La ins-

piración puede provenir de lugares 

insospechados. En mi caso el debate 

interno ha continuado toda mi vida 

aún cuando ya cuento con desarma-

dor plano y de cruz, y en efecto la 

inspiración ha venido de lugares, si-

tuaciones y personas insospechadas. 

Recientemente visité una reserva 

en medio de la selva de Chemax, 

Yucatán, cerca de Valladolid a unas 

2.5 horas de Mérida, y que es propie-

dad colectiva de varios profesores 

de nuestra y otras escuelas. Acudí 

ahí a finales de noviembre de 2023 a 

recoger al grupo de 5o semestre de la 

Licenciatura en Ecología, como parte 

de las actividades del curso Ecología 

de Campo V. A mi llegada vi un claro 

en medio de la selva con una palapa, 

un área de campamento, baños se-

cos, cabañitas para visitantes y una 

oficina. Unos minutos después me 

recibió Selva, la perrita más efusiva 

y amigable que he conocido, seguida 

por parte del grupo, y lxs profesorxs, 

la Dra. Jakelyne Bezerra y el Dr. Víc-

tor Arroyo.

La mayoría del grupo seguía 

trabajando en la redacción de los 

proyectos de investigación que de-

sarrollaron ahí en la reserva tras 

11 días consecutivos de trabajo de 

investigación. Llegada la hora del 

descanso, Víctor me invitó a ver 

parte de la reserva y sus secretos, 

y basta decir que lo que contiene 

ese terreno es cuando menos un 

tesoro. Podría describirlo entre un 

laboratorio de ecología tropical, 

arqueología, paleontología, hidro-

logía, historia, y para los intrépi-

dos algo de espeleología. La visita 

y la convivencia fueron tan esti-

mulantes que al regreso retomé 

la escritura de trabajos relegados 

y con el deseo de formar a mu-

chos estudiantes en nuestra licen-

ciatura, porque para apreciar y 

conservar el patrimonio natural 

de México hay que comprenderlo, 

y qué mejor manera de hacerlo 

que viviéndolo, observándolo y 

reflexionando como hicieron 

nuestros estudiantes de 5o semes-

tre. Este ha sido el único curso de 

campo de nuestra licenciatura con 

el que he tenido contacto, pero 

imagínense qué tanto más ha pa-

sado en 1o, 2o, 3o y 4o semestres.

Como consta hasta aquí, la Li-

cenciatura en Ecología de la ENES 

unidad Mérida, UNAM, implica 

mucha  práctica. Las prácticas 

no solo son de campo, también 

de laboratorio, de esos donde se 

usa bata blanca, instrumentos 

de vidrio, microscopios, equipos 

electrónicos y también de cóm-

puto. De hecho el último mes de 
cada semestre, consta un 100 por 

ciento de prácticas de la teoría 

que se vio al inicio del semestre. 

De esta manera, las y los estu-

diantes tienen la oportunidad 

de comprender los ecosistemas 

desde muchas de sus aristas, 

aprender maneras diferentes de 

hacerlo e ir conociendo de pri-

mera mano algunos de los mu-

chos impactos que los humanos 

tenemos sobre los ecosistemas, y 

comenzar a pensar en maneras 

de mitigarlos y gestionarlos.

El auge del turismo y la indus-

tria mobiliaria representa mu-

chas oportunidades y retos para 

la región. Para lxs ecólogxs, im-

plica una gran oportunidad por-

que como sociedad necesitamos 

preservar el funcionamiento del 

patrimonio natural. Uno de los 

tantos retos es romper la creen-

cia del valor de mercado, que los 

servicios de un ecólogo ó ecó-

loga son menos valiosos en tér-

minos monetarios que los de un 

administrador/a de negocios, por 

ejemplo. Para demostrarlo, nece-

sitamos más ecólogxs que además 

son necesarixs para la industria 

porque precisamente el atractivo 

de la península es su capital na-

tural, no son las vías del nuevo 

tren ni los hoteles ni mansiones 

fastuosas de Cancún. Necesita-

mos ecólogxs con una formación 

sólida e integral trabajando en 

todos los sectores, instituciones 

de gobierno, ONGs, en servicios 

de consultoría, educación básica, 

media y superior, haciendo y di-

vulgando ciencia y que todos se 

comuniquen entre ellos. 

La Licenciatura en Ecología de la 

ENES unidad Mérida tiene tres años 

operando, y vivirla desde adentro, 

y de ladito como el curso de Ecolo-

gía de Campo V, ha sido una fuente 

de inspiración académica. Espero 

que estas tribulaciones personales 

sirvan para encausar su debate in-

terno en favor de la Licenciatura en 

Ecología y que no hayan sido sólo 

otra ingrata complicación.

Profesor Asociado C de tiempo com-

pleto

Coordinador de la Licenciatura en 

Ecología

 

gerardo.mmc@enesmerida.unam.mx

¿Por qué estudiar Ecología en la  
ENES unidad Mérida, UNAM?
GERARDO MARTÍN MUÑOZ

▲ “El auge del turismo y la industria mobiliaria representa muchas oportunidades y retos para la región. Para lxs ecólogxs, implica 
una gran oportunidad porque como sociedad necesitamos preservar el funcionamiento del patrimonio natural”. Foto Manuel Valdivia
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uise a José Agustín 
desde antes de que se 
hiciera famoso con 
su primera novela, La 
tumba, y luego Se está 
haciendo tarde (final 

en laguna). Lo entrevisté en casa 
de Gustavo Sainz, en la colonia 
Cuauhtémoc, luego en Cuautla, 
y Margarita, su esposa, me decía: 
“Quédate a comer”. Era padre co-
mer con él, platicar con él, viajar 
con él (fuimos a París con José 
Emilio Pacheco y con Monsiváis, 
y habló francés a los tres días). 
José Agustín se reía siempre. 
Además, era muy culto porque 
había leído todo porque su papá 
era aviador y le traía libros de 
los cinco continentes. Se mofaba 
de la solemnidad de quienes se 
toman en serio. La primera vez 
lo entrevisté con Gustavo Sainz, 
quien idolatraba a Carlos Fuentes 
y exhibía fotos suyas y de otros 
escritores en un librero de piso 
a techo en su departamento cer-
cano a la calle de Nazas. Gustavo 
era más hombre de mundo que 
José Agustín; fue funcionario de 
Bellas Artes, diplomático y otras 
cosas “muy chidas”, según él.

Monsiváis no apreciaba “la 
onda”. “¿Para qué les haces caso? 
Son la versión mexicana de JD 
Salinger”.

–Me hace feliz escucharlos, 
dicen cosas padres.

Juan Rulfo los odió. “Hasta que 
dejen de pasar los búfalos voy a 
volver a escribir”, declaró en el 
Centro Mexicano de Escritores. 
Le repateaba la “literatura de la 
onda”, y Gustavo, José Agustín 
y Parménides García Saldaña lo 
irritaban. “¡Juan, esos muchachos 
son muy buena onda!” –alegaba 
yo. “¡Qué buena onda ni qué 
nada!” –apretaba Rulfo los labios 
sobre su cigarro. Cuando elogié 
en el periódico Se está haciendo 
tarde (final en laguna), José Agus-

tín me dijo: “No sé qué libro leíste, 
porque no recuerdo nada de lo 
que ensalzas”. Para Rulfo, la “li-
teratura de la onda” en los años 
60 era una cabalgata. A Carlos 
Monsiváis tampoco la emocionó: 
“¡Ay, Carlos, esos chavos son a 
todo dar!” –protesté.

Parménides era más chapa-
rrito que yo y tocaba el timbre de 
la calle Morena a cualquier hora. 
“Uno de tus amigos amaneció ti-
rado en la alfombra de la sala” 
–informó mi mamá un mediodía. 
La verdad, mamá era más buena 
onda que la “literatura de la onda”.

José Agustín sabía mucho de 
literatura francesa e inglesa a dife-
rencia de lo que se cree. Ninguno 
fue inculto o burdo o facilón, ni 
Sainz, ni Parménides, quien ade-
más se formó en Nueva Orleans.

Hoy, 16 de enero de 2024, me 
repito: “¡Qué gran tristeza, la 
pérdida de José Agustín!” Lo vi-
sité en Cuautla alguna que otra 
vez, la última con Julio Glock-
ner, el santo guardián de los vol-
canes. Mucho antes, María Luisa 
Puga y yo habíamos ido a comer 
con él y con su mujer, Margarita, 
bonita y muy dulce. “Es muy 
bueno tu libro Las posibilidades 
del odio –dijo Agustín a la Puga, 
quien se fumó dos cajetillas de 
cigarros al hilo del gusto. Años 
más tarde, viajé con él a París a 
un congreso de Les Belles Étran-
gères y la pasamos en las libre-
rías, mientras Pitol y Monsiváis 

iban a la cineteca y me dejaban 
sola ante los auditorios, “porque 
tú si sabes hablar francés y te es 
fácil cotorrearlos”.

José Agustín, Gustavo Sainz y 
Parménides García Saldaña intro-
dujeron la antisolemnidad en la 
literatura mexicana. Inventaron el 
reventón que a su vez los reventó 
a ellos. Reían a plenos dientes, 
pero también se les cayeron los 
dientes, porque, nadie más maltra-
tado que Parménides. El rock esta-
llaba en su bocina mientras Par-
ménides daba noticias de los Teen 
Tops. Vivía cerca de mí y venía a 
pie a la casa. Una madrugada, mi 
hijo Mane le dio un aventón a su 
casa en la bici mientras Parméni-
des le presumía que había tirado a 
su mamá por la ventana.

José Agustín tenía mucho pe-
gue con todos porque decía cosas 
sorprendentes. Además, hacía reír.

–¿Vas a hacer lo mismo toda 
la vida? –me preguntó a propó-
sito de las entrevistas.

–¿A qué te refieres?
–A teclear como secre del Se-

guro Social. Das para más.
Sentí su cariño y lo agradecí.
Parménides viajó a un inter-

nado en Nueva Orleans y guardé 
sus cartas. José Agustín avisó 
muy contento: “Salgo a Cuba”. 
Viajó a los 16 años con Margarita 
Dalton, hermana de Roque (para 
Gabriel Zaid, “un gran poeta”), 
y a su regreso contó: “Me tocó 
trabajar en el campo en la po-

breza absoluta. Llegamos a una 
casa de campesinos y pregunté: 
‘¿Dónde vamos a dormir?’ ‘Aquí’ 
–respondió un guajiro y agarró 
un machete y cortó unas palmas 
y pa’ pronto levantó unas paredes 
verdes y pos ya estaba el cuarto y 
Margarita y yo fuimos por hama-
cas. Nos pusimos grandes friegas, 
porque cortar caña es durísimo”.

–¿Y Lecumberri?
–Ja, ja, ja. Dudo que alguien la 

pase bien ahí adentro, pero si sabes 
moverte, te haces de muchas ca-
nonjías y la vas pasando. Recuerdo 
a un güey que le decían El Che 
(Ramos) que resultó ser el Caro 
Quintero de su época, el rey de la 
cocaína. Ese güey tenía tres celdas, 
las mandó alfombrar y les metió 
unas televisionzotas, equipos de so-
nido y consiguió “visita continua” 
de unas prostitutas finísimas. Tenía 
todo el vapor para él solo y unas 
comodidades increíbles, ja, ja, ja.

José Agustín cayó preso al 
mismo tiempo que José Revuel-
tas, y lo puso a escribir El apando. 
Aunque Agustín iba a salir libre, 
El apando se publicó gracias a 
su “ándale, ándale, está a toda 
madre, síguele”. En el redondel, se 
levantaba una torre de hierro con 
un mirador y Revueltas subía a 
inspirarse o a rezar evangelios co-
munistas. Como una despiadada 
ironía, los aviones despegaban y 
aterrizaban al lado de la cárcel. 
“Pepe, bájate, vamos, vente a es-
cribir” –le gritaba José Agustín.

Revueltas ponía a hervir en 
un perol un destilado de casca-
ras de plátano cuyo efecto inme-
diato (“porque lo dulce se sube 
mucho”) hacía olvidar las rejas.

Esa crujía “M” poseía un pe-
queño jardín pelón y negrito al 
que no llegaban los sonidos de 
afuera. Ahí leían los dos. Ahora 
han de seguir haciéndolo entre 
alambrados de nubes y espero vol-
ver a escuchar su risa (Revueltas 
también reía) cuando los alcance.

A Margarita, Andrés, Jesús y 
Agustín.

Un recuerdo de José Agustín
ELENA PONIATOWSKA

▲ “José Agustín, Gustavo Sainz y Parménides García Saldaña introdu-
jeron la antisolemnidad en la literatura mexicana”. Foto Jesús Villaseca
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Una subasta de efectos per-
sonales de Nelson Mandela, 
prevista para realizarse en fe-
brero en Nueva York, donde 
se ofrecerá su documento de 
identidad y algunas camisas, 
podría no celebrarse, pues 
el gobierno sudafricano se 
opone a la venta.

“El ex presidente Nelson 
Mandela forma parte del pa-

trimonio sudafricano”, señaló 
el viernes el ministro de Cul-
tura, Zizi Kodwa, en un comu-
nicado, en el que reclamó que 
los elementos de “la obra de su 
vida se queden en el país”.

Se presentó un recurso 
para impedir “la exportación 
no autorizada” de algunos 
objetos con destino a una 
empresa de subastas relacio-
nada con la hija del primer 
presidente negro sudafricano, 
Makaziwe Mandela, añadió el 
ministro.

Un centenar de “objetos 
preciosos” que pertenecieron 
al héroe de la lucha antiapar-
theid figuran en el catálogo 
de la venta, según la página 
web de la casa de remates 
Guernsey’s.

Una camisa de seda negra, 
que Nelson Mandela lució 
cuando se entrevistó con la 
reina Isabel II en 1996, se pro-
pone a un precio de salida de 
34 mil dólares. Un portadocu-
mentos de cuero de avestruz 
se ofrece en 24 mil dólares. 

Cartas y regalos de Barack 
Obama y Bill Clinton figuran 
también en el paquete.

También está el original del 
documento de identidad de 
Mandela, de 1993, con un pre-
cio de salida de 75 mil dólares. 

“Sin precedente”

Se trata de una venta “excep-
cional” y “sin precedente”, su-
brayó Guernsey’s.

Sin embargo, el enfado del 
gobierno sudafricano coloca 

a la casa de subastas estadu-
nidense “en una posición muy 
difícil, hasta el punto de tener 
que preguntarnos si podre-
mos realizar la subasta”, señaló 
el presidente de Guernsey’s, 
Arlan Ettinger.

Según él, la hija de Man-
dela autorizó la venta para 
recolectar fondos para la 
construcción de un jardín en 
memoria del premio Nobel de 
la Paz, cerca de su tumba, en 
Qunu, su pueblo de origen, en 
el sur de Sudáfrica.

Gobierno de Sudáfrica se opone a subasta en NY 
de objetos que pertenecieron a Nelson Mandela

AFP

JOHANNESBURGO

Como responsable del 
Proyecto Templo Mayor 
(PTM), y con apoyo del 
equipo que encabeza, el ar-
queólogo Leonardo López 
Luján prosigue este 2024 
tras la pista de las tumbas 
de los tlatoanis de la gran 
México-Tenochtitlan.

Hace muchos años, 
Eduardo Matos Moctezuma 
y yo imaginamos, basados 
en las fuentes históricas, 
que al pie de la pirámide 
encontraríamos las tumbas 
reales. Éstas eran las ce-
nizas de los gobernantes. 
Eso lo mencionan todas las 
fuentes históricas, y desde 
2007 estamos en busca de 
ellas, no hemos encontrado 
una sola, señaló a La Jor-

nada el reconocido inves-
tigador, de quien se dio a 
conocer que fue elegido 
miembro corresponsal del 
Instituto Arqueológico de 
América (Archaeological 
Institute of America), la 
organización más grande 
y antigua de América del 
norte dedicada al mundo 
de la arqueología.

Seguimos buscando, es-
tamos seguros (de su exis-
tencia), porque todas las 
fuentes mencionan que los 
cuerpos de los gobernan-
tes mexicas eran cremados 
y enterrados al pie de la pi-
rámide, pero no los hemos 
descubierto.

Mencionó que, a di-
ferencias de otras zonas 
arqueológicas donde se 
han encontrado tumbas 
de gobernantes prehis-
pánicos y se han hecho 
descubrimientos especta-
culares, como los zapote-
cos, mixtecos y mayas, en 
lo concerniente al Templo 
Mayor sigue sin conocerse 
ninguna tumba real, ni la 
de Tízoc, la de Ahuízotl, la 
de Axayácatl ni la de Moc-
tezuma I, por mencionar a 
algunos.

Vamos perdiendo cinco 
a cero. Pero algún día, si 
no soy yo, será alguien 
más, sostuvo. Al final de 
cuentas, no somos como 
Indiana Jones, no somos 
buscadores de tesoros, 
sino científicos. Enton-
ces, a veces nos equivo-
camos, obviamente, y no 
encontramos lo que esta-
mos buscando, pero somos 

pertinaces y seguimos. A 
cambio, lo que hemos en-
contrado son más de 60 
ofrendas en una esquina 
que apenas mide 500 
metros cuadrados (la del 
Templo Mayor que corres-
ponde a las calles de Gua-
temala y Argentina, en el 
Centro Histórico).

Hasta donde se tiene 
conocimiento, a lo largo 
de la historia existieron 
11 tlatoanis que goberna-
ron a la gran Tenochtitlan, 
siendo el primero Acama-
pichtli, cargo al que llegó, 
entre otras cosas, gracias 
a su descendencia tolteca 
vía materna, de acuerdo 
con lo que explica Enrique 
Vela en la revista Arqueo-
logía Mexicana.

De él descendieron 
todos los señores que go-
bernaron Tenochtitlan, 
apuntó el también arqueó-
logo en dicha publicación. 
Tuvo como esposas a las 
hijas de los principales se-
ñores de Tenochtitlan, y 
no sólo fundó la dinastía 
que gobernaría la ciudad 
hasta la Conquista espa-
ñola, sino que constituye 
la simiente de la nobleza 
mexica.

Leonardo López sigue tras la pista de 
los tlatoanis de México-Tenochtitlan
El arqueólogo y el equipo que encabeza buscan 

las tumbas reales en el Templo Mayor desde 2007 

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ A diferencias de otras zonas arqueológicas donde se han en-
contrado entierros de gobernantes, en lo concerniente al Templo 
Mayor sigue sin conocerse ninguna tumba real, “pero algún día, 
si no soy yo, será alguien más”, dice López Luján. Foto INAH
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Con el nombre de Freud y 
Latinoamérica, el museo 
londinense dedicado al pa-
dre del sicoanálisis inau-
guró hace unos días una 
exposición sobre el gran eco 
de las ideas del neurólogo 
austriaco en una zona que 
nunca visitó.

“Durante las últimas 
décadas, Latinoamérica 
fue ampliamente acep-
tada como el centro del 
sicoanálisis en el mundo. 
Queríamos descubrir las 
primeras historias entre la 
región y Freud”, explica la 
comisaria de la exposición, 
Jamie Ruers.

“Hay mayor propor-
ción de sicoanalistas en 
América Latina que en 
Europa”, añade Ruers, 
quien destaca también 
que “uno de los grupos 
más altos de visitantes al 
museo proviene de Amé-
rica Latina, especialmente 
Argentina y Brasil”.

El Museo de Freud, en 
el barrio londinense de 
Hampstead, fue la casa 
del neurólogo y su familia 
desde que escaparon a la 
anexión nazi de Austria en 
1938; en ella vivió su hija 
menor Anna, también des-
tacada sicoanalista, hasta 
1982.

La exposición, que se 
podrá contemplar hasta el 
14 de julio, muestra cartas 
personales, fotografías, li-
bros, esculturas y objetos 
de la colección de antigüe-

dades de Freud, todos de 
América Latina.

“Muchas de estas piezas 
fueron enviadas a Freud por 
admiradores y seguidores”, 
explica la comisaria de la 
muestra.

La exposición destaca 
que “Buenos Aires tiene el 
mayor número de sicoana-
listas per cápita del mundo.

Ambos asesoraron al 
museo para la exposición y 
están presentes en Londres.

En opinión de Ben Plot-
kin, “se venía dando un pro-
ceso de modernización en la 
sociedad latinoamericana, 
por lo que en los sectores 
urbanos había gran recepti-
vidad de cualquier cosa que 
viniera de Europa”.

Para el autor del libro, se 
dio un sincretismo cultural 
“que logró juntar cosas que 
otros países europeos no 

habrían podido. Freud per-
mitía unas combinaciones 
que en Europa habrían sido 
inaceptables”.

Ben Plotkin explica que 
“en el sicoanálisis se daba la 
convergencia de una me-
todología médica muy mo-
derna con obsesiones an-
tiguas, como el tema de los 
sueños. De pronto había una 

técnica científica que permi-
tía hablar de ellos, de cosas de 
la cultura popular desde un 
discurso científico moderno”.

Para su colega chileno 
Ruperthuz, “desde los años 
70 en adelante, el sicoanáli-
sis se convirtió en parte de 
la vida cotidiana en Latinoa-
mérica. Es un tema cultural”.

En la exposición se pue-
den escuchar algunos ex-
tractos de antiguos progra-
mas de radio de Brasil so-
bre los sueños y revistas de 
México y Argentina de las 
décadas de 1950 y 1960, “que 
muestran cómo se llevó el si-
coanálisis a las masas”, según 
Ruers.

“Freud nunca viajó a 
América Latina, aunque es-
cribió muchas cartas y reci-
bió a visitantes latinoameri-
canos en Viena y Londres”, 
señala Ruers.

Entre los ejemplos de 
la expansión del sicoaná-
lisis en Latinoamérica, la 
exposición narra cómo el 
médico negro brasileño Ju-
liano Moreira, hijo de es-
clavos, recogió las ideas de 
Freud y las hizo circular 
por todo Brasil.

El entusiasmo de Freud 
por Latinoamérica continuó 
con la redacción de un libro 
en 1884 sobre el empleo de 
la cocaína, en el que analiza 
los usos de la planta de coca 
en Bolivia y Perú.

En la década de 1920, 
Freud entabló una estrecha 
relación con el siquiatra 
peruano Honorio Delgado, 
a quien describió como su 
“primer amigo extranjero”, 
intercambiando cartas, li-
bros y regalos durante las 
décadas siguientes, que se 
pueden ver en la muestra.

Museo dedicado a Freud recorre los 
lazos del padre del sicoanálisis con AL
La muestra destaca su interés por la región y cómo se esparcieron sus ideas a las masas

AFP

LONDRES

▲ La exposición, que se podrá contemplar hasta el 14 de julio en el museo en el barrio londinense de Hampstead, muestra cartas per-
sonales, fotografías, libros, esculturas y objetos de la colección de antigüedades de Freud, todos de Latinoamérica. Foto Yazmín Ortega
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El próximo junio, el poniente 
de la ciudad contará con una 
opción para todos los ciné-
filos, cuando se inaugure la 
Cineteca Nacional Chapulte-
pec, para ver películas rodea-
das de árboles. El nuevo es-
pacio de exhibición cinema-
tográfica contará con ocho 
salas de proyección y una al 
aire libre con pantalla LED y 
videoteca. Durante el reco-
rrido que realizó La Jornada 
por la cuarta sección del Bos-
que de Chapultepec, el direc-
tor de la Cineteca Nacional, 
Alejandro Pelayo, informó: 
estuvimos buscando un es-
pacio al poniente de la ciu-
dad para ofrecerle al público 
una opción cinematográfico-
cultural porque allá sólo exis-
ten salas de cine comerciales. 
Será inaugurada en junio ya 
casi está todo listo: las salas, 
los accesos y la estación del 
Cablebús quedarán a menos 
de 100 metros de la Cineteca 
Chapultepec.

Pelayo detalló: cuatro sa-
las tendrán 200 butacas; dos 
más con un aforo de 150 y dos 
para 100 personas. La idea 
es repetir, en la de Chapul-
tepec, el enfoque de la Cine-
teca Nacional y la Cineteca 
de las Artes, en cuanto al cine 
artístico de gran calidad. Un 
dato que acabo de recibir la 
semana pasada, para los que 
creen que el cine que progra-
mamos no lo ve nadie, esta-
mos en el tercer sitio de los 
complejos cinematográficos 
con más asistencia en todo el 
país. No sólo es pasar al cine 
sino fomentaremos la cultura 
de éste, porque impartiremos 
talleres de oficios cinemato-
gráficos.

Respecto a los accesos 
para llegar a la Cineteca 
Chapultepec, además de la 
calle Vasco de Quiroga se 
está acondicionando una 
entrada nueva por avenida 
Constituyentes y Paseo de 
la Reforma. Contaremos con 
la estación del Cablebús que 
estará a escasos 100 metros. 

La idea es que puedan llegar 
fácilmente de todos lados”, 
agregó Alejandro Pelayo.

Mencionó que en su mo-
mento se dará a conocer el 
título de la cinta inaugural 
para el arranque de activi-
dades de la Cineteca Na-
cional Chapultepec: segu-
ramente lainauguraremos 
con las películas que estén 
en nuestra cartelera en ese 
momento. Todas las salas 
tendrán proyección láser, 
que es lo último en tecnolo-
gía. El reto será que poco a 
poco tendrá que encontrar 
su propio público para ir to-
mando vuelo.

La secretaria de Cultura fe-
deral, Alejandra Frausto, par-
ticipó en el recorrido y agregó: 
los habitantes de la colonia 
Santa Fe pueden llegar cami-
nando a la Cineteca Nacional 
Chapultepec y las familias de 
los militares que viven en la 
cuarta sección, su única op-

ción para ver una película era 
el centro comercial. Se vuelve 
una opción para mucha gente 
que no tiene servicios cultu-
rales a la mano a precios ac-
cesibles en las salas y gratuita-
mente el espacio al aire libre.

Frausto Guerrero tam-
bién informó que las insta-
laciones de la Cineteca Na-
cional Chapultepec, se cons-
truyeron en el espacio que 
antiguamente se ensambla-
ban y blindaban los vehícu-
los del Ejército mexicano y 
ahora se trasforma en esta 
zona de libertad e imagina-
ción como lo es el cine.

El nombre que tendrán 
las salas que conforman la 
nueva cineteca aún no son 
bautizadas, pero se informó: 
no queremos concentrar-
nos en los directores sino en 
otros oficios del cine como 
guionistas, vestuaristas, di-
rección artística, producto-
res, maquillistas y técnicos.

Como se sabe la Cineteca 
Nacional Chapultepec forma 
parte del megaproyecto de re-
modelación: Chapultepec, Na-
turaleza y Cultura, las cuatro 
secciones del bosque, con un 
total de 800 hectáreas, estarán 
unidas por un Cablebús que 
contará con seis estaciones y 
permitirá el traslado desde el 
Metro Constituyentes hasta 
Santa Fe.

Entre los espacios cultura-
les que ofrecerá el proyecto 
se encuentra la Bodega Na-
cional de Arte y el Parque de 
Cultura Urbana (Parcur). En 
el primero se resguardarán las 
joyas artísticas de la nación 
de obras de pequeño formato, 
gran formato y escultura. Un 
total de 13 espacios para talle-
res de papel y fotografía, em-
balaje, preparación y carpin-
tería, madera, artes aplicadas 
y caballete; así como para el 
resguardo del acervo del Insti-
tuto Nacional de Bellas Artes 

y Literatura (Inbal) y también 
será la nueva cede del Centro 
Nacional de Conservación Ar-
tístico Mueble (Cencropam). 
Mientras que el Parcur estará 
dedicado a las culturas urba-
nas y juveniles como el grafiti 
y el skating, cabe mencionar 
que se encuentra en el otrora 
parque acuático Atlantis, las 
albercas abandonadas serán 
surcadas por las patinetas.

La remodelación Chapul-
tepec, Naturaleza y Cultura, 
comenzó en 2018 con la aper-
tura al público de la residen-
cia oficial Los Pinos al público, 
transformada en el Complejo 
Cultural Los Pinos, donde los 
visitantes encuentran diver-
sas actividades. El proyecto 
de rehabilitación ambiental 
y de espacios emblemáticos 
incluye el Panteón Civil de 
Dolores, El Mercado de la 
Flores, El Molino del Rey y 
la Ermita Vasco de Quiroga, 
entre otros.

La Cineteca Nacional Chapultepec 
abrirá sus puertas al público en junio
Contará con ocho salas de proyección, una al aire libre con pantalla LED y videoteca

JORGE CABALLERO

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La idea es repetir, en la de Chapultepec, el enfoque de la Cineteca Nacional y la Cineteca de las Artes, en cuanto al 
cine artístico de gran calidad, y fomentar la cultura del séptimo arte: Alejandro Pelayo. Foto Yazmín Ortega
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Gran paso del América; los 
Tigres superan a las Chivas

El América mantiene su 
dominio en la Liga Mx. 

Con goles del para-
guayo Richard Sánchez y 
de Julián Quiñones en el 
complemento, el campeón 
se impuso el sábado 2-0 al 
Querétaro para colocarse 
como líder del torneo Clau-
sura. Sánchez concretó su 
gol con un disparo desde 
fuera del área a los 60 mi-
nutos y Quiñones agregó 
un tanto a los 83 para dar-
les el triunfo a las Águilas, 
que lograron su segunda 
victoria del certamen.

A diferencia del encuen-
tro anterior, los azulcremas 
usaron a sus mejores ju-
gadores para conseguir el 
triunfo, entre ellos Quiño-
nes, colombiano naturali-
zado mexicano, que no vio 
acción en el duelo de la pri-
mera fecha.

América acumula seis 
puntos y por diferencia de 
goles se encontraba anoche 
en el primer puesto de la ta-
bla por encima del Atlético 
de San Luis, Necaxa y los 
Tigres, que superaron 1-0 a 
las Chivas (no se incluye el 
resultado de Santos-Mon-
terrey).

Sebastián Córdova con-
virtió por los Tigres, que 
fueron más contundentes 
ante un rival que dejó ir 
oportunidades de empatar.

El Guadalajara del estra-
tega argentino Fernando 
Gago estuvo cerca de em-

patar, pero Cade Cowell re-
mató por fuera en el 71 y 
llegó tarde a un balón, en 
el 73.

Tigres llegó a dos triun-
fos sin derrota con tres go-
les a favor y uno en contra.

Los Gallos Blancos su-
frieron su primera derrota 
del campeonato y con un 
punto se ubicaban en el 
12o. puesto.

América evidenció di-
ficultades para superar a 
un ordenado Querétaro. 
Sánchez abrió el camino al 
triunfo con un tiro desde 
20 metros que pegó en el 
travesaño y luego se in-
crustó dentro del arco del 
arquero Guillermo Allison.

Sobre el final, el español 
Álvaro Fidalgo mandó un 

centro por la izquierda hacia 
el corazón del área, donde 
Quiñones apareció para 
mandar la pelota al fondo.

Los Diablos Rojos 
aplastan a Mazatlán

El volante chileno Jean 
Meneses firmó un doblete 
para que Toluca apaleara 
4-1 al Mazatlán y conquis-
tara su primera victoria.

Meneses marcó sus ano-
taciones a los 61 y 86 minu-
tos para los Diablos Rojos, 
mientras que el argentino 
Claudio Baeza remeció las 
redes a los 37 y el arquero 
brasileño Tiago Volpi re-
dondeó la cuenta con una 
anotación de penal a los 90.

Con el resultado, los 

Diablos acumulan cuatro 
puntos.

Andrés Montaño des-
contó a los 16 minutos, 
desde los 11 pasos, para los 
Cañoneros, que permane-
cen sin triunfo en la parte 
baja de la clasificación.

Asimismo, los Xolos de 
Tijuana empataron sin go-
les ante el Atlas en un en-
cuentro entre equipos que 
no han ganado.

Con el resultado, el 
equipo fronterizo dirigido 
por Miguel Herrera obtuvo 
su primer punto. Los Ro-
jinegros tienen la misma 
cosecha.

En otros resultados de la 
jornada, Necaxa 2, Puebla 
1; San Luis 3, Pumas 1; Juá-
rez 0, Cruz Azul 0. 

AP Y EFE

CIUDAD DE MÉXICO

 Las Chivas no pudieron con los Tigres y siguen sin conocer la victoria en el torneo. Foto Efe

El Guadalajara deja escapar oportunidades; Córdova decide 

Real Madrid logra una remontada ante el Almería con polémica del VAR

Madrid.- Dani Carvajal con-
sumó, en el noveno minuto del 
descuento ayer, una remontada 
del Real Madrid en la liga espa-
ñola para vencer 3-2 al Alme-
ría, después de ir abajo por dos 
goles y con el videoarbitraje 
como protagonista.
El agónico tanto de Carvajal 
deja a los merengues en el 
subliderato con 51 puntos, uno 

por debajo del Girona, que 
arrolló 5-1 al Sevilla.
Almería se hizo de una sor-
prendente ventaja después de 
aprovechar una falla del za-
guero Nacho Fernández, que 
benefició a Largie Ramazani 
para romper el cero a los 38 
segundos.
Édgar González hizo más hol-
gada la delantera a los 43, 

con un zurdazo desde fuera 
del área, tras mal rechace de 
Nacho.
Jude Bellingham descontó 
desde el manchón de penal a 
los 57 minutos, en la primera 
de tres acciones en las que 
intervino el VAR, para que el 
árbitro José María Sánchez se-
ñalara una mano de Kaiky en 
el área. El VAR volvió a ser pro-

tagonista para que el árbitro in-
validara el potencial tercer tanto 
visitante, que había marcado 
el ex merengue Carlos Arribas 
a los 61, después de valorar 
en las repeticiones que en el 
inicio del contragolpe hubo una 
falta sobre Bellingham. Vinícius 
emparejó a dos en una nueva 
acción polémica con un remate 
dentro del área que de primera 

instancia el árbitro no validó por 
mano. Pero el tanto fue dado 
por bueno a los 67 minutos.
Carvajal le dio la victoria a los 
merengues durante la reposi-
ción al cerrar a segundo palo 
para mandar a las redes el 
balón tras un remate de cabeza 
de Bellingham.

AP

Milán.- Dušan Vlahović con-
tinuó con su buena racha su-
mando dos tantos en la go-
leada de Juventus por 3-0 so-
bre Lecce, con la que escaló la 
cima de la Liga de Italia.
Vlahović marcó sus dos goles en 
la segunda mitad -aunque tuvo 
que disculparse con su compa-
ñero Weston McKennie en el se-
gundo gol-, llevando su cuota a 
seis en los últimos cinco juegos. 
Gleison Bremer anotó el otro 
tanto de la “Juve” más adelante.
El partido fue muy disputado 
en cada pelota hasta que 
Juventus rompió el empate 
al minuto 59 por medio de 
Vlahović, quien alcanzó a re-
matar con una fortuita volea un 
cruce de Andrea Cambiasso. 
Nueve minutos después, anotó 
el segundo como un cazador 
cuando corrió para empujar el 
balón rematado de cabeza por 
Weston McKennie que parecía 
ir al fondo de la red.
Juventus se colocó un punto 
sobre el Inter de Milán, que 
disputará hoy en Arabia Sau-
dita la final de la Supercopa de 
Italia. Los “Bianconeri” podrían 
incluso alejarse cuatro puntos 
para cuando el Inter dispute 
su siguiente encuentro en la 
liga -en Fiorentina el próximo 
domingo-, ya que el equipo de 
Massimiliano Allegri recibirá al 
Empoli un día antes.
Inter será anfitrión de la Juven-
tus el 4 de febrero.
Asimismo, Szymon Żurkowski 
continuó disfrutando de su re-
nacer de vuelta en Empoli al 
conseguir su primer triplete 
para ayudar al equipo de la 
Toscana a golear 3-0 al Monza 
para darle un debut memorable 
al entrenador David Nicola.

AP

Con dos tantos de 
Vlahović, Juventus 
golea y toma la cima 
en Italia



Travis Kelce atrapó dos pases 
de anotación de Patrick Ma-
homes y los Jefes de Kansas 
City avanzaron a su sexto 
juego de campeonato de la 
AFC consecutivo con una 
victoria anoche por 27-24 
sobre los Bills de Buffalo.

Isiah Pacheco anotó el 
touchdown de la ventaja con 
un acarreo de cuatro yardas 
con 40 segundos jugados del 
cuarto periodo en un partido 
en el que los equipos inter-
cambiaron cinco veces la de-
lantera en el marcador. Los 
“Chiefs” amarraron la victoria 
consumiendo del reloj de juego 
después de que un intento de 
gol de campo de 44 yardas 
de Tyler Bass para empatar la 
pizarra se fue desviado a la 
derecha cuando restaban 1:43.

Los Jefes (13-6) campeones 
defensores del Súper Tazón, 
ahora viajarán a Baltimore 
para enfrentar a Lamar Jack-
son y a los Cuervos, los clasifi-
cados número uno de la Confe-
rencia Americana. “No tienen 
debilidades ahí”, dijo Maho-
mes sobre los “Ravens”. “Se va 
a necesitar de nuestro mejor 
esfuerzo. Defensiva, ofensiva, 
equipos especiales. Hacen 
todo. Siempre es un gran reto”. 

Baltimore venció 36-35 a 
Kansas City en su encuentro 
de temporada regular más 
reciente, en la semana dos de 
la temporada 2021.

Kansas City nunca ha per-
dido en la ronda divisional 
desde que Mahomes se hizo 
cargo de la titularidad en 2018 
y ahora los Jefes han ganado 
cinco juegos de playoffs en 
fila desde que perdieron 27-
24 ante Cincinnati en el duelo 
de campeonato de la AFC du-
rante la temporada de 2021.

Mahomes, dos veces el Ju-
gador Más Valioso de la NFL, 
registró un nuevo hito en su 
carrera al lograr su primera 
victoria como visitante en 
playoffs, sin contar los súper 
tazones, y dejó su marca en 
postemporada en 13-3.

Los Bills (12-7) sufrieron su 
tercera eliminación consecu-
tiva en la ronda divisional. Y 
Kansas City le puso fin a la 
temporada de Buffalo por ter-
cera vez en cuatro años.

En Detroit, Jared Goff 
lanzó dos pases de touch-
down y los Leones supera-
ron 31-23 a los Bucaneros de 
Tampa Bay en choque de la 
ronda divisional de la pos-
temporada, llevando a la su-
frida franquicia a disputar el 
campeonato de la NFC por 
primera vez en 32 años.

Los “Lions” (14-5) ganaron 

dos desafíos de playoffs esta 
temporada por primera vez 
desde 1957, el último año en 
el que obtuvieron el título de 
la NFL. Se enfrentarán a San 

Francisco, primer sembrado 
de la Nacional, el próximo 
domingo por un boleto al 
“Super Bowl” -un juego que 
nunca han protagonizado.

Kelce anota dos veces y los Jefes 
avanzan al duelo por el título de la AFC
Mahomes frustra de nuevo a Buffalo; los Leones, a un paso del Súper Tazón

El sembrado número uno en 
la Conferencia Americana 
avanzó sin problema al duelo 
por el boleto al Súper Tazón. 
El de la Nacional no puede 
decir lo mismo, pero de igual 
manera está a un paso del 
gran partido en Las Vegas. 

En Baltimore, Lamar 
Jackson lanzó dos pases de 
anotación y logró otro par de 
touchdowns mediante sus 
propios acarreos, para unos 
Cuervos que se alejaron en 
el marcador durante la se-

gunda mitad para doblegar el 
sábado 34-10 a los Texanos de 
Houston y avanzar a la final 
de la AFC. Fue apenas la se-
gunda victoria de Jackson en 
cinco encuentros de playoffs.

Jackson hizo historia en la 
jornada. Ningún quarterback, 
al menos desde 1948, en la 
postemporada o la campaña 
regular, había logrado dos pa-
ses de anotación, dos acarreos 
de touchdown, 100 yardas 
por tierra y un “rating” de 100 
en el mismo choque.

“Por eso es el Jugador Más 
Valioso”, dijo DeMeco Ryans, 
entrenador en jefe de los 
“Texans”, sobre Jackson.

Baltimore (14-4) será 
sede de una final de la 
Americana por primera vez 
desde enero de 1971, cuando 
los Potros derrotaron a los 
Raiders en su camino al tí-
tulo del Súper Tazón.

En Santa Clara, los pases de 
Brock Purdy erraron su blanco 
toda la noche. La defensa de 
San Francisco no dejaba de 
permitir grandes avances.

Incluso hubo un par de pi-
fias de los equipos especiales.

Pero justo cuando pare-
cía que los 49’s naufragarían 
como locales en su primer 
desafío de playoffs, hicieron 
algo que no habían conse-

guido en toda la campaña, 
montar una remontada en 
la agonía del encuentro. 
Christian McCaffrey logró 
su segundo touchdown de la 
noche en un acarreo de seis 
yardas a 1:07 minutos del fi-
nal, y San Francisco (13-5) su-
peró 24-21 a los Empacado-
res de Green Bay en la ronda 
divisional de los playoffs.

Por primera vez esta tem-
porada, los 49’s remontaron 
en la segunda mitad y, con 
ello, clasificaron por tercer 
año consecutivo a la final de 
la Nacional. Esta vez serán 
locales, tras perder las dos 
anteriores en campo ajeno. 

Lamar Jackson acaba con los Texanos; San Francisco sufre para ganar

AP

ORCHARD PARK
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▲ Travis Kelce, ala cerrada de los Jefes, anota un touchdown 
ante los Bills en el segundo cuarto del partido de anoche. Foto Ap

El mexicano Santiago De 
La Fuente hizo “birdie” 
ayer en los últimos dos 
hoyos para una tarjeta 
de 64 golpes, seis bajo 
par, lo que le dio una 
victoria de dos golpes en 
el Campeonato Latinoa-
mericano Amateur y un 
lugar en tres “majors” a 
finales de este año.

De La Fuente se con-
virtió en el segundo mexi-
cano en ganar en la his-
toria del torneo. El estu-
diante de último año de la 
Universidad de Houston 
se recuperó de una des-
ventaja de tres golpes con 
respecto a su compatriota 
Omar Morales.

Morales, estudiante 
de tercer año de UCLA, 
hizo doble “bogey” en el 
hoyo de cierre par 5 el 
sábado y cerró con una 
tarjeta de 69.

De La Fuente terminó 
con 10 bajo par, con 
un total de 270, consi-
guiendo su clasificación 
al Masters, al Abierto 
de Estados Unidos y al 
Abierto Británico.

“Es una sensación 
irreal”, dijo De La Fuente. 
“A pesar de que me he 
estado preparando para 
momentos como el ‘putt’ 
ganador, persiguiendo a 
quién está ganando. To-
davía no tengo palabras 
para describirlo”.

Superó a Morales con 
un “birdie” en el hoyo 11, y 
emparejaron pares hasta 
que De La Fuente embocó 
un “birdie” en el hoyo 17. 
Posteriormente hizo un 
“putt” para “birdie” de 10 
pies para la tarjeta final.

Morales, como subcam-
peón, obtuvo un lugar en 
la clasificación final para el 
Abierto de Estados Unidos 
y el Abierto Británico.

Álvaro Ortiz, quien al 
igual que De La Fuente 
creció en Guadalajara, es 
el otro mexicano gana-
dor del torneo, en 2019 
en Casa de Campo en Re-
pública Dominicana.

De la Fuente conquista 

el Campeonato 

Latinoamericano 

Amateur y consigue 

pase al Masters

AP

PANAMÁ

DEPORTES22
LA JORNADA MAYA 

Lunes 22 de enero de 2024



23

ECONOMÍA
LA JORNADA MAYA 

Lunes 22 de enero de 2024

Aumentará 242 mdd el ingreso de divisas 
por visitantes extranjeros, prevé Sectur

Este año, el ingreso de di-
visas por visitantes inter-
nacionales en nuestro país 
alcanzará los 31 mil 141 
millones de dólares, un au-
mento de 242 millones con 
respecto a lo que se espera 
obtener en 2023, dio a cono-
cer la Secretaría de Turismo 
(Sectur).

Proyecciones hechas por 
la dependencia indican que 
en 2024 el ingreso de divisas 
por turistas de internación 
vía aérea ascenderá a 25 mil 
930 millones de dólares, lo 
que representaría un in-
cremento de 0.3 por ciento 
comparado con lo estimado 
en 2023, esto es 74 millones 
más; y también significaría 
un incremento de 31.9 por 
ciento con respecto a lo re-
gistrado en 2019.

Aunado a ello, se pronos-
tica la llegada de 42 millo-
nes 469 mil turistas interna-
cionales, lo que representa 
un incremento del 5.4 por 
ciento contra los pronósti-
cos planteados para el año 
pasado.

Respecto al gasto medio 
de turistas de internación 

vía aérea, se prevé que en 
2024 alcance los mil 155.1 
dólares, una cifra superior 
con respecto a lo observado 
en 2023 y que también su-
pera el gasto promedio de 
2019.

La estimación esperada 
por consumo de servicios 
turísticos es de 228 mil 305 
millones de dólares, lo que 
representa 0.1 por ciento 
más que en 2023 y 25 por 
ciento por encima de lo re-

portado en 2019.
Así, el consumo por hos-

pedaje para 2024 se estima 
en 11 mil 587 millones de 
dólares, lo que significa un 
aumento de 2.1 por ciento 
con respecto a 2023 y 24.5 

por ciento más que lo regis-
trado en 2019.

La Sectur enfatizó que, 
de esta forma, la participa-
ción del sector turístico en 
el Producto Interno Bruto 
(PIB) será del 8.7 por ciento.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

 La estimación esperada por consumo de servicios turísticos es de 228 mil 305 millones de dólares, lo que representa 
0.1 por ciento más que en 2023 y 25 por ciento por encima de lo reportado en 2019. Foto Juan Manuel Valdivia

La dependencia pronostica la llegada de 42 millones 469 mil turistas internacionales

Empresas del país deben evaluar riesgos para poder sobrevivir; 
sólo lo hacen cuatro de cada 10 compañías, revela especialista

La supervivencia de las em-
presas –generadoras de em-
pleo y de prestaciones so-
ciales–, depende de una co-
rrecta evaluación de riesgos, 
pero en México sólo cuatro 
de cada 10 compañías rea-
lizan este tipo de diagnós-
ticos.

Grupo Interesse, broker 
de seguros en México, ad-
virtió que la estadística su-
braya la urgente necesidad 

de una transformación en 
la mentalidad empresarial. 
En este panorama de 2024, 
donde los desafíos se multi-
plican y la incertidumbre se 
vuelve moneda corriente, es 
crucial reconocer los diver-
sos riesgos que acechan a las 
empresas.

Entre estos desafíos so-
bresalen los ataques ciber-
néticos, una tempestad di-
gital que se avecina con un 
costo estimado de 9.5 billo-
nes de dólares a nivel mun-
dial. En un mundo donde los 
ciberataques evolucionan 

hacia formas cada vez más 
sofisticadas, la integridad de 
los datos y la continuidad 
de los negocios penden de 
un hilo.

La interrupción de la ca-
dena de suministro es una 
amenaza real; robos, con-
flictos políticos y desastres 
naturales amenazan con 
paralizar la distribución de 
productos, provocando pér-
didas desmesuradas.

Asimismo, el clima ex-
tremo y el cambio climático, 
con 28 por ciento de los lí-
deres empresariales globa-

les señalando al segundo 
aspecto como el principal 
riesgo ambiental de 2024, 
las consecuencias económi-
cas de eventos meteorológi-
cos superan 4.3 billones de 
dólares.

Verenice Mecalco, so-
cia responsable de daños 
de Grupo Interesse, advir-
tió que las coberturas ade-
cuadas pueden mitigar los 
efectos devastadores de lo 
imprevisto, ofreciendo un 
salvavidas financiero y es-
tratégico que permite a las 
empresas no sólo sobrevivir, 

sino también prosperar.
Con datos reveladores 

de KPMG, que indican que 
sólo 40 por ciento de las 
empresas en México han 
evaluado riesgos durante 
más de cinco años, Mecalco 
concluyó que es funda-
mental que las empresas 
revisen minuciosamente 
sus coberturas existentes y 
consideren nuevas opciones 
adaptadas a sus necesidades 
específicas. Estos pasos son 
esenciales para fortalecer la 
resiliencia empresarial en el 
contexto actual.

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO
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Ciberfraudes, de mayor sofisticación 
y cada vez obtiene más alcance: ESET

En meses recientes, abun-
dan los mensajes de texto a 
los teléfonos celulares con la 
notificación de una entrega 
de paquetería que no se ha 
logrado concretar, y para 
hacer la supuesta entrega 
piden algunos datos perso-
nales. O también circulan 
textos enviados a través 
del servicio de mensajería 
de WhatsApp –en algunos 
casos con un número de ori-
gen en algún país africano– 
en los que una persona so-
licita hablar con el dueño 
de la línea para resolver 
problemas relacionados con 
servicios bancarios u ofre-
cer trabajos con grandes re-
muneraciones.

Incluso, hay personas 
que han recibido mensajes 
que supuestamente provie-
nen del gobierno de la Re-
pública en la cual se hace 
una invitación a abrir una 
cuenta bancaria para obte-
ner recursos públicos de los 
programas sociales.

Detrás de todo ello lo más 
probable es que haya un in-
tento de fraude o de robo de 
información.

En primera instancia 
no parece algo relevante o 
de suma importancia, sin 
embargo, al revisar las cla-
ves lada de los números de 
donde provienen los men-
sajes, suelen ser líneas ce-
lulares que están en Asia 
o África, y en algunas oca-
siones se encuentran como 
teléfonos asociados a una 
cuenta empresarial.

Especialistas en ciber-
seguridad consultados por 
La Jornada explican que lo 
anterior no es más que una 
campaña que se renueva 
periódicamente, cada vez 
más sofisticada y de gran 
alcance, en la que los ciber-
delincuentes han trabajado 
durante años, en busca de 
pescar alguna víctima que 
abra las puertas a un robo 
masivo de robo de informa-
ción, sobre todo financiera.

David González, investi-
gador de seguridad informá-
tica de ESET, una firma de-
sarrolladora de soluciones 
en ciberseguridad, afirmó 
que este tipo de mensajes 
forman parte de una vieja 
técnica de los ciberdelin-
cuentes conocida como 
phishing, en la que al lograr 
pescar a un despistado, los 
criminales obtienen acceso 
a más contactos y sobre 
todo a toda una plataforma 
de información financiera.

En entrevista, el especia-
lista indicó que una de las 
grandes tendencias en ciber-
crímenes este año son estas 
grandes cadenas de mensa-
jes que se envían por SMS 
o por WhatsApp, la dife-
rencia es que ahora utilizan 
mecanismos de inteligencia 
artificial para saber de qué 
forma atrapar al cliente sin 
que parezca una estafa, un 
fenómeno que es conocido 
como ingeniería social.

Filtraciones,  
primer paso

González explicó que estas 
campañas no son hechas de 
forma aleatoria, es un trabajo 
previamente planeado con 
meses de anticipación. En 
primera instancia, se hacen 
ciberataques a empresas de 
escala menor para obtener 

las bases de datos en las cua-
les están incluidos los telé-
fonos celulares o los correos 
electrónicos de las personas.

De acuerdo con Tenable, 
una firma estadunidense es-
pecializada en la gestión de 
riesgos cibernéticos, aproxi-
madamente cuatro de cada 
10 ciberataques que realizan 
a organizaciones en México 
tienen éxito.

Al conseguir las bases de 
datos, detalló el especialista 
de ESET, los ciberdelincuen-
tes las ponen a la venta en 
las profundidades de la red, 
un terreno que en el argot es 
mejor conocido como la deep 
o la dark web, es así como 
los ciberdelincuentes obtie-
nen acceso a los números y 
correos de los consumidores.

Realizado esto, comienza 
el trabajo de la ingeniería 
social y el mecanismo de 
pesca: se comienzan a man-
dar mensajes a las personas 
a las que se les detecta que 
hacen compras por Internet 
de forma constante o men-
sajes a aquellos cuyas prefe-
rencias de búsqueda se en-
cuentran relacionadas con 
obtener mayores ingresos.

Y aunque parece que 
desde este momento la infor-
mación personal ya ha sido 
vulnerada en su totalidad, no 
es así. El especialista de ESET 
detalló que este trabajo lo ha-

cen los ciberdelincuentes o 
en su caso las herramientas 
de inteligencia artificial por 
medio de toda la informa-
ción pública que está a la 
vista de todos en el internet.

La pesca o phishing

El delito de phishing se da 
de la siguiente forma: los 
ciberdelincuentes hacen 
contacto con la víctima y le 
mandan mensajes que siem-
pre incluyen una liga para 
ingresar datos confidencia-
les o cambiar contraseñas 
de algún sitio. Una buena 
cantidad de personas utili-
zan la misma contraseña en 
las redes y en sus cuentas 
financieras y es así como 
obtienen acceso a sus cre-
denciales.

De hecho, la firma de ci-
berseguridad Fortinet, en su 
última actualización sobre 
las tendencias de ciberde-
litos para este año, advirtió 
que estos mecanismos esta-
rán a la orden del día.

Habrá un aumento en 
los ataques dirigidos hacia 
plataformas de inteligen-
cia artificial que superarán 
ampliamente nuestra com-
prensión y capacidad para 
protegerlas. Este escenario 
podría desencadenar fugas 
de datos, contaminación de 
información y consecuen-

cias ciberfísicas, apuntó Te-
nable en un reporte.

La firma estadunidense 
aclaró que los ataques rela-
cionados con el robo de iden-
tidad de las empresas para 
que las personas dejen sus 
datos en un sitio falso y pos-
teriormente les secuestren la 
información para venderla o 
devolverla a cambio de gran-
des recursos, es una ame-
naza que está latente.

“Alrededor de 52 por 
ciento de los fraudes que se 
realizan en México son por 
medio de la técnica de phis-

hing, y son grandes campa-
ñas que hacen los cibercri-
minales en temporadas en 
las que hay muchos recur-
sos entre la población. Son 
mensajes con entregas de 
paquetes o supuestas rifas 
o regalos que a las perso-
nas les pueden parecer un 
alivio, lo vemos mucho en 
diciembre, en El Buen Fin, 
en Semana Santa o en el 
verano”, dijo González.

¿Qué sigue?

Una vez que una persona 
cae en la estafa, puntualizó 
el especialista de ESET, los 
cibercriminales apuntan al 
robo de la información fi-
nanciera y por ende de la 
totalidad de sus recursos. 
Ahí no termina todo, en 
ocasiones los sistemas de 
las personas son encripta-
dos, los delincuentes hacen 
contacto con la víctima y 
piden grandes cantidades 
de dinero, tradicionalmente 
por medio de criptomone-
das. “El problema, la mayo-
ría de las veces, es que esa 
información una vez que ya 
fue vulnerada es vendida en 
los foros de la deep o la dark 
web. Las claves que fueron 
robadas y también las bases 
de datos de las personas”.

Uno de los problemas 
más comunes que han en-
contrado las empresas espe-
cializadas es que las perso-
nas utilizan sus dispositivos 
personales o sus cuentas 
particulares para guardar 
información sensible. 

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Al conseguir las bases de datos los ciberdelincuentes las ponen a la venta en las profundidades de 
la red, un terreno que en el argot es mejor conocido como la deep o la dark web. Foto Marco Peláez

De acuerdo con Tenable, casi cuatro de cada 10 ciberataques en México tienen éxito
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“Nosotros seguimos siendo la esperanza 
de México”, asegura Claudia Sheinbaum

Claudia Sheinbaum, tras ser 
aprobada por el Consejo Na-
cional de Morena, como su 
candidata presidencial, se pro-
nunció por llevar a México 
“por el sendero de la paz, de la 
seguridad, de la democracia, de 
las libertades y de la justicia”.

Frente a los consejeros 
del partido guinda, arreme-
tió contra la oposición y dijo: 
“El neoliberalismo ya mostró 
su fracaso en México y en el 
mundo; por eso digo que la 
derecha no tiene proyecto, 
que el proyecto en México es 
el que reivindicamos noso-
tros, ese es el futuro del pue-
blo de México, de la nación 
y de la patria; ellos son la 
corrupción, nosotros segui-
mos siendo la esperanza de 
México y la Cuarta Transfor-
mación de la Vida Pública”.

También, tuvo palabras 
para los aspirantes que buscan 
alguna de las 20 mil candida-
turas que se definirán rumbo a 
las elecciones de junio. “Tengan 
la certeza compañeros, compa-

ñeras que vamos a respetar las 
encuestas y que las encuestas 
son lo que nos ha aglutinado 
hasta ahora”, indicó.

En medio del proceso de 
definiciones de candidaturas, 
garantizó que los órganos del 
partido respetarán los esta-
tutos y agregó que “por ahí 
tenemos una frase interna en 
donde decimos ‘estamos uni-

dos hasta que las encuestas 
nos separe’ y no compañe-
ros, nosotros por encima de 
todo está el movimiento de 
Transformación, está nuestra 
patria, está la nación y está el 
pueblo de México”.

Luego que el gobernador 
de Sonora, Alfonso Durazo, 
en su calidad de presidente del 
Consejo, junto con Mario Del-

gado, presidente del Comité 
Ejecutivo Nacional, hicieron 
entrega de la constancia de de-
claratoria con la que el partido 
aprueba su postulación como 
candidata presidencial, y ante 
el coro de “presidenta, presi-
denta”, la morenista pronunció 
un mensaje de aceptación de 
la candidatura ante 269 conse-
jeros nacional de Morena y los 

dirigentes y representantes del 
Partido del Trabajo (PT) y del 
Verde Ecologista de México.

Con la mano izquierda le-
vantada, Sheinbaum Pardo 
expresó: “Protesto como can-
didata a la presidencia de la 
República por la coalición Si-

gamos Haciendo Historia, de 
nuestros partidos Morena, 
Partido del Trabajo y Partido 
Verde, con la convicción de 
que representamos el anhelo 
del pueblo de México de conti-
nuar por el camino de la cuarta 
transformación de la vida pú-
blica de México, bajo los prin-
cipios de por el bien de todos, 
primero los pobres; de que no 
puede haber gobierno rico con 
pueblo pobre, y de que el poder 
sólo es virtud cuando se pone 
al servicio de los demás”.

“Protesto que llevaremos 
a México por el sendero de 
la paz, de la seguridad, de la 
democracia, de las libertades 
y de la justicia. A un México 
que siga por el camino de la 
prosperidad compartida. Que 
el segundo piso de la cuarta 
transformación continuará 
disminuyendo desigualda-
des, erradicando la pobreza”, 
añadió la morenista.

NÉSTOR JIMÉNEZ  

GEORGINA SALDIERNA

CIUDAD DE MÉXICO

 En medio del proceso de definiciones de candidaturas, Sheinbaum garantizó que los órganos 
del partido respetarán los estatutos y agregó que “por ahí tenemos una frase interna en donde de-
cimos ‘estamos unidos hasta que las encuestas nos separe’ y no compañeros”. Foto Marco Peláez

La morenista pronunció un mensaje de aceptación de la candidatura ante 269 consejeros

López Obrador afirma que se han sentado las bases para la 
transformación; “me voy contento porque se ha avanzado”

Después de un largo discurso 
para evaluar su política social 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador sostuvo que 
“me voy contento porque se 
ha avanzado, ya sentamos las 
bases para la transformación. 
Me voy contento porque 
cumplimos el principio ma-
derista de sufragio efectivo, 
no reelección. Aunque yo ya 
no esté porque, me voy a ju-
bilar,  porque el país va a que-
dar en muy buenas manos. 
quien me va a sustituir, va a 

ser igual o mejor que el actual 
presidente de México. No se 
los diría si no fuera cierto”.  

De nueva cuenta proyectó 
la continuidad de la trans-
formación del país y anticipó 
que en la primera quincena 
de febrero saldrá a la venta 
su último libro porque ya 
voy a terminar mi mandato y 
quiero dejar un testimonio de 
todo lo que se luchó. Hay una 
parte dedicada al proceso 
democrático en Zacatecas.” 
Pidió despreocuparse por el 
futuro porque México que-
dará en buenas manos. 

En el Palacio de Conven-
ciones de Zacatecas, López 
Obrador pronunció un largo 

discurso en el que, entre otras 
cosas, ratificó su compromiso 
de que dejará un sistema de 
salud ya no solo mejor que el 
de Dinamarca, “sino el mejor 
del mundo. Ya creamos una 
mega farmacia para que si 
en un pueblo de Zacatecas 
en menos de 48 horas llega 
ese medicamento. Dicen que 
no voy a poder, sigo man-
teniendo el compromiso y 
aceptó el desafío me canso 
ganso que le vamos a ganar”. 

Reiteró que en esta admi-
nistración se logró potencial 
izar el,presupuesto porque se 
terminó con los privilegios fis-
cales que había: “Antes que lle-
gáramos nosotros los de mero 

arriba no pagaban impuestos, 
los bancos y empresas más fa-
mosas no pagaban impuestos, 
había  privilegios fiscales. Nos 
tenían engañados. Decían: es 
que si no hay presupuesto es 
porque los vendedores am-
bulantes no pagan impuestos. 
No, ahora sí pagan”.  

Describió que una em-
presa que tenía un adeudo 
“me acuerdo que le hable al 
dueño, debes 12 mil millones 
de pesos. Me dice, ya vamos 
a ayudar. Vamos a entregarle 
despensa a la gente. No, eso 
no es el tema, le dije, es que 
no has pagado doce mil millo-
nes. Dicen mis abogados que 
no hay problemas.  Si, si hay 

problema, al SAT y arréglate 
porque yo no soy cómplice 
de evasores fiscales. Estos de 
Oxxo, pagaron también 12 mil 
millones de pesos que debían”. 

En su oportunidad, quien 
también lanzó una larga 
arenga fue el gobernador Da-
vid Monreal desafiando las 
normas electorales. Ostensi-
blemente contento por la pre-
sencia del presidente lanzó: 
“En nuestras manos corres-
ponderá  la cuarta transforma-
ción, para nunca más retroce-
der. Con el corazón en la mano, 
hay que renovar el compro-
miso de Construir el segundo 
piso de la cuarta transforma-
ción de la vida pública”.

ALONSO URRUTIA 

ENVIADO

ZACATECAS



La Fiscalía General de la Re-
pública (FGR), anunció que 
procederá de manera legal 
contra Raquel Ivette Duarte 
Cedillo, jueza Segundo de 
Distrito de Procesos Penales 
Federales en el Estado de 
México, e impugnará el fallo 
donde determinó otorgar el 
beneficio de libertad condi-
cional a ocho militares acu-
sados de estar relacionados 
con la desaparición de los 43 
normalistas de Ayotzinapa.

Afirmó que también ini-
ciará un procedimiento le-
gal contra los magistrados 
del Tribunal Colegiado co-
rrespondiente, Horacio Ar-
mando Hernández Orozco, 
Juan José Olvera López y 
Francisco Sarabia, quienes, 
señaló, que en una secuela 
procesal absolutamente 
cuestionable para los dere-
chos y para la protección de 
las víctimas, fueron conce-
diendo ventajas indebidas a 
quienes no lo merecen, y des-
conocieron las resoluciones 
de jueces que determinaron 
prisión preventiva justifi-
cada para ocho miembros de 
las Fuerzas Armadas quienes 
fueron acusados de delitos 
graves en el caso Ayotzinapa.

Lo anterior, aseguró, apli-
cando procedimientos de 
amparo con el propósito de 
generar una evidente situa-
ción de injusticia, que está 
afectando a 43 desaparecidos, 
a sus familias, a su seguridad 
y a la nación misma, “dada la 

brutalidad de los abusos co-
metidos y del peligro de una 
libertad procesal para quie-
nes cometieron el delito de 
desaparición forzada de per-
sonas sobre las cuales ahora 
se determina una libertad 
procesal de alta peligrosidad”.

Reiteró que “ante dicha 
cerrazón, absolutamente 

injusta para las víctimas y 
para el Estado Mexicano 
dada la gravedad de los de-
litos que se cometieron en 
el caso Ayotzinapa”, esta 
representación social fe-
deral presentará de inme-
diato los recursos corres-
pondientes para garantizar 
los derechos y la seguridad 

de las víctimas e iniciará 
las acciones que señala el 
artículo 225, fracciones VI, 
VII y VIII del Código Penal 
Federal, que castigan como 
delito los hechos cometidos 
en contra de la administra-
ción de justicia, entorpe-
ciendo la misma y conce-
diendo ventajas indebidas 

a quienes no lo merecen.
Apuntó que esta con-

ducta procesal notoria-
mente injusta, que se re-
pite constantemente en 
asuntos de trascendencia 
nacional o de importancia 
política, se utiliza por al-
gunos medios de manera 
parcial y engañosa.

El Instituto Nacional Electo-
ral (INE) tiene la capacidad 
técnica y la infraestructura 
necesarias para organizar el 
proceso electoral más grande 
en la historia de México, ya 
que, por primera vez, habrá 
elecciones concurrentes en 

los 32 estados del país, ase-
guró la consejera presidenta, 
Guadalupe Taddei Zavala.

Afirmó que el organismo 
está preparado para garan-
tizar la participación de más 
de 97 millones de mexicanos 
que elegirán con su voto a 
quienes ocuparán la Presi-
dencia de la República, gu-
bernaturas, senadurías, dipu-
taciones, presidencias muni-

cipales, alcaldías y la Jefatura 
de Gobierno de la Ciudad de 
México, entre otros puestos. 

En ese sentido, reconoció 
a todo el personal del INE y 
a los ciudadanos que parti-
ciparán en la instalación de 
más de 170 mil casillas en 
todo el territorio nacional. 

Además de a quienes apo-
yarán para consolidar las mo-
dalidades de voto anticipado, 

voto electrónico desde el ex-
tranjero, voto postal y voto 
presencial y a quienes capa-
citarán a más de un millón y 
medio de personas que parti-
ciparán en el proceso electoral. 

“A todos ustedes, les agra-
dezco por su esfuerzo y su em-
peño para cumplir su propó-
sito fundamental: organizar 
elecciones limpias, transpa-
rentes y confiables”, expresó. 

En ese sentido, Taddei Za-
vala llamó a los funcionarios 
del Instituto y a los ciudada-
nos a seguir trabajando jun-
tos y entregar buenas cuen-
tas a México, con elecciones 
impecables y transparentes.

“Demostremos una vez 
más que somos una autori-
dad electoral confiable, capaz 
de garantizar el derecho al 
voto de todas y todos”, resaltó.

INE puede organizar las elecciones más grandes para México: Taddei

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Fiscalía impugnará ante la liberación de 
militares vinculados en caso Ayotzinapa

▲ La Fiscalía General de la República puntualizó que “ante dicha cerrazón, absolutamente injusta para las víctimas y para el Estado 
Mexicano dada la gravedad de los delitos que se cometieron en el caso Ayotzinapa”, esta representación social federal presentará 
de inmediato los recursos correspondientes para garantizar los derechos y la seguridad de las víctimas”. Foto Roberto García

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO
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Miles de personas con ban-
deras palestinas y lemas 
contra Israel marcharon 
por Madrid y otras ciuda-
des españolas para pedir 
que se detenga el genocidio 
en Palestina.

En esta capital, unas 25 
mil personas, de acuerdo con 
el gobierno, caminaron en-
tre la estación de Atocha y la 
plaza de Cibeles, en el centro 
de la ciudad. Iban detrás de 
una gran pancarta con los 
colores de la bandera pales-
tina pidiendo al gobierno 
español el fin del comercio 
de armas y relaciones con Is-
rael y corearon lemas como 
“¿Dónde están? No se ven, 
las sanciones a Israel”.

Las protestas, convoca-
das por la plataforma red 
solidaria contra la ocupa-
ción de Palestina, bajo la 
consigna Paremos el geno-
cidio en Palestina, se lleva-
ron a cabo en varias otras 
ciudades, como Barcelona, 
Valencia y Sevilla.

También en Italia hubo 
movilizaciones propalesti-
nas y en protesta contra 
la presencia de expositores 

israelíes en una feria in-
ternacional de joyería en 
la ciudad de Vicenza. Diez 
agentes de la policía re-
sultaron heridos y varias 
personas fueron detenidas 
como consecuencia de los 
disturbios ocurridos.

La manifestación, en la 
que participaron alrededor 

de 700 personas, fue convo-
cada por los centros sociales 
de la ciudad. Los enfren-
tamientos se produjeron 
cuando un grupo de ma-
nifestantes intentó salirse 
del recorrido para llegar al 
centro de exposiciones. Los 
policías respondieron utili-
zando cañones de agua.

Por otra parte, en París, 
un grupo de activistas em-
prendió una marcha con el 
objetivo de llegar el 1º de 
febrero al Parlamento eu-
ropeo, ubicado en Bruselas, 
en señal de apoyo al pueblo 
palestino, en una acción or-
ganizada por la asociación 
Urgence Palestina.

El movimiento islamista 
palestino Hamas afirmó 
el domingo que el ataque 
del 7 de octubre que des-
encadenó la guerra contra 
Israel en la Franja de Gaza 
fue una “etapa necesaria” 
pero que el “caos” condujo 
a “errores” en la operación.

Los ataques fueron una 
“etapa necesaria y una 
respuesta normal ante to-
dos los complots israelíes 
contra el pueblo palestino”, 
indicó el grupo en un co-
municado de 16 páginas, 
en inglés y árabe.

Es el primer documento 
público del movimiento 
para explicar su ataque del 
7 de octubre en suelo is-
raelí, en el que murieron 
mil 140 personas, la ma-
yoría civiles, según un re-
cuento de la AFP a partir 
de datos oficiales israelíes.

En el ataque, los mili-
cianos también secuestra-
ron a 250 personas. Según 
las autoridades israelíes, 
unas 132 siguen cautivas 
en Gaza y se cree que al 
menos 27 murieron.

Hamas aseguró que 
“quizás ocurrieron algunos 
errores durante la ope-
ración” debido “al rápido 
colapso de la seguridad is-

raelí y el sistema militar, y 
el caos en las zonas fronte-
rizas con Gaza”.

“Si en algún caso se tuvo 
como blanco a civiles, suce-
dió accidentalmente y en 
el transcurso del enfrenta-
miento con las fuerzas de ocu-
pación”, afirmó el movimiento 
islamista en el informe.

“Muchos israelíes mu-
rieron a manos del ejército 
israelí y de la policía debido 
a su confusión”, añadió.

Tras el ataque, Israel pro-
metió “aniquilar” al grupo 
y bombardea sin cese la 
Franja de Gaza, donde Ha-
mas gobierna desde 2007. 
Al menos 25 mil 105 per-
sonas han muerto en el en-

clave, sobre todo mujeres y 
menores, según las últimas 
cifras del Ministerio de Sa-
lud de Gaza.

El movimiento islamista 
reclamó este domingo “el 
cese inmediato de la agre-
sión israelí en Gaza, de los 
crímenes y de la limpieza 
étnica contra toda la po-
blación de Gaza”.

Y rechazó “categórica-
mente” todo proyecto in-
ternacional o israelí desti-
nado a “decidir el futuro de 
la Franja de Gaza”.

“Insistimos en que el pue-
blo palestino tiene la capaci-
dad de decidir su futuro y 
manejar sus asuntos inter-
nos”, agregó el documento.

El ataque del 7 de octubre fue 
una “etapa necesaria”: Hamas

AFP

FRANJA DE GAZA

Ciudades de Europa marcha a favor de Palestina

AGENCIAS

MADRID

▲ En Madrid, unas 25 mil personas caminaron entre la estación de Atocha y la plaza de Cibeles, 
pidiendo al gobierno español el fin del comercio de armas y relaciones con Israel. Foto Ap

Al menos 27 personas mu-
rieron este domingo en un 
ataque en un mercado de 
Donetsk, una ciudad del 
este de Ucrania bajo con-
trol ruso, anunció la ad-
ministración instalada por 
Moscú en la región.

“Veintisiete civiles 
murieron y otros 25 re-
sultaron heridos [...], en-
tre ellos dos adolescen-
tes”, afirmó el jefe de la 
administración, Denis 
Pushilin, revisando al 
alza el saldo que había 
c omunicado previa-
mente, de 25 muertos.

“El mercado fue ata-
cado el domingo, cuando 
hay más gente”, dijo, acu-
sando a Ucrania de ese 
“terrorífico” ataque.

Por otro lado, un bom-
bardeo ucraniano efectuado 
en otro barrio de la misma 
ciudad mató a otra persona, 
por lo que el número total 
de muertos en Donetsk fue 
de 28, indicó Pushilin.

Ucrania no hizo comen-
tarios de inmediato sobre 
el ataque, pero una de sus 
unidades militares, Tavria, 
que operaba en el sur del 
país, negó ser responsable.

“Declaramos que las 
fuerzas subordinadas a la 
unidad militar de Tavria no 
participaron en operaciones 
de combate en este caso”, 
dijo en Facebook.

“¡Donetsk es Ucrania! Ru-
sia tendrá que rendir cuen-
tas por las vidas de los ucra-
nianos arrebatadas”, añadió.

Los medios de comu-
nicación estatales rusos 
compartieron vídeos en 
los que se veían escapara-
tes destrozados y cristales 
rotos, junto con lo que pa-
recían ser cadáveres que 
yacían en el suelo.

Las autoridades regiona-
les declararon el lunes día de 
luto oficial, indicó Pushilin.

Tanto Rusia como Ucra-
nia se han acusado mutua-
mente de una fuerte es-
calada de ataques contra 
zonas civiles en los dos úl-
timos meses.

Mueren 27 en 
un bombardeo 
en Donetsk

AFP

MOSCÚ



El gobernador del estado 
de Florida, Ron DeSantis, 
suspendió este domingo su 
campaña por la nominación 
presidencial republicana y 
dijo que apoyará al favorito, 
el ex presidente estaduni-
dense Donald Trump.

En un video publicado 
en la red social X, DeSan-
tis indicó que después de 
haber quedado en segundo 
lugar la semana pasada en 
los caucus -asamblea de de-
legados electorales- del es-
tado de Iowa, no podía “pe-
dir” a sus partidarios “que 
ofrezcan voluntariamente 
su tiempo y donen sus 
recursos” sin un “camino 
claro hacia la victoria (...) en 
consecuencia, hoy suspendo 
mi campaña”, añadió.

Su retirada de la con-
tienda se produce a menos 
de dos días de las primarias 
de New Hampshire, donde 
las encuestas lo situaban 
muy por detrás del expre-

sidente Trump y de la ex 
embajadora ante la ONU 
Nikki Haley.

La retirada de DeSantis, 
tras meses de debilitamiento 
de sus apoyos, deja solo a 
Haley, con pocos votos, en-
tre Trump y la nominación 
como candidato del Partido 
Republicano a las elecciones 
presidenciales estaduniden-
ses de noviembre.

“Para mí está claro que 
la mayoría de los votantes 
de las primarias republica-
nas quieren darle otra opor-
tunidad a Donald Trump”, 
expuso DeSantis en la gra-
bación, señalando que ha 
tenido diferencias con el ex-
presidente, sobre todo por la 
pandemia del coronavirus.

Trump “tiene mi respaldo 
porque no podemos volver a 
la vieja guardia republicana 
de antaño o a una forma re-
envasada de corporativismo 
recalentado que representa 
Nikki Haley”, señaló.

El ex presidente, in-
merso en varios procesos 
legales en su contra, arrasó 
el pasado martes en Iowa, 

donde 51 por ciento de los 
votantes republicanos eli-
gieron al ex mandatario 
frente a DeSantis, que solo 
obtuvo 21 por ciento, y a 
Haley, con 19 por ciento.

Trump dijo en un comu-
nicado el domingo que estaba 
“honrado” por el respaldo de 
DeSantis, y llamó a los repu-
blicanos a unirse en torno 
a él, desestimando a Haley 
como “la candidata de los glo-
balistas y los demócratas”.

En su propia nota, Nikki 
Haley advirtió que Estados 
Unidos “no es un país de co-
ronaciones (...) sólo un es-
tado ha votado. La mitad de 
sus votos fueron para Do-
nald Trump, y la otra mitad 
no (...) los votantes merecen 
opinar sobre si vamos por 
el camino de Trump y Bi-
den otra vez, o si vamos por 
un nuevo camino conser-
vador”, dijo.

Muchos republicanos ha-
bían depositado sus esperan-
zas en Ronald DeSantis, que 
con sólo 45 años era acogido 
por algunos como una estre-
lla emergente de la derecha.

Miles de personas se mani-
festaron el domingo en Ale-
mania en contra del partido 
de extrema derecha AfD, una 
movilización de una magni-
tud poco vista que comenzó 
hace una semana.

Desde el viernes, cerca de 
un centenar de manifesta-
ciones se celebraron en todo 
el país y reunieron en total a 
más de 1.4 millones de per-
sonas, según la organización 
Friday for Future y la alianza 
ciudadana Campact, que fi-
guran entre los organizado-
res del movimiento.

En Berlín, en medio de 
la oscuridad de la noche, los 
puntos luminosos de miles 
de celulares de los manifes-
tantes apuntaban hacia el 
cielo dibujando una estela. 
Según la policía, citada por 
la radio RBB, 100 mil perso-
nas acudieron a esa marcha, 
mientras que los organiza-
dores aseguran que lo hicie-
ron 350 mil.

Y en Múnich, en el sur, la 
protesta contra la formación 
Alternativa para Alemania 
(AfD) fue tan multitudinaria 
que la marcha tuvo que ser 
interrumpida. La policía es-
timó que unas 100 mil per-
sonas acudieron a la mar-
cha, la más numerosa hasta 
el momento. Algunos de los 
participantes llevaban pan-
cartas con las frases “Fuera 
nazis” o “Nunca más, es el 
momento” escritas.

Cerca de 250 mil perso-
nas se habían manifestado 
ya el sábado en decenas de 
ciudades del país, según esti-
maciones de la cadena ARD.

Las concentraciones se 
suceden desde que el medio 
de investigación Correctiv 
informara el 10 de enero 
de una reunión secreta en 
Potsdam, cerca de Berlín, 
donde se discutió un pro-
yecto de expulsión masiva 
de inmigrantes, solicitantes 
de asilo y ciudadanos alema-
nes “no asimilados”.

Varios miembros de AfD 
participaron en dicha cita, 
que la ministra del Interior, 
Nancy Faeser, comparó a 

la “horrible conferencia de 
Wannsee”, en 1942, en la 
cual el régimen nazi plani-
ficó el exterminio de los ju-
díos europeos.

Defender Alemania 
de sus “enemigos” 

“Las investigaciones de Co-

rrectiv, que han sido compa-
radas con la conferencia de 
Wannsee, verdaderamente 
aterraron a todo el mundo”, 
dijo un participante de la mar-
cha de Berlín, Benedikt Bog-
ner, empleado en una ONG.

“Los que quizá aún no 
saben si van a votar o no a 
AfD, después de estas ma-
nifestaciones ya no pueden 
hacerlo”, apuntó por su parte 
en Múnich Katrin Delrieux, 
de 53 años, que acudió a la 
protesta por sus tres hijos, 
“para que no crezcan con un 
gobierno” de ultraderecha.

El partido, que entró en 
el Parlamento en 2017, es 
la segunda fuerza con más 
intención de voto a nivel na-
cional (alrededor de 22 por 
ciento) según las encuestas.

La convocatoria del do-
mingo llegó a unas cuarenta 
ciudades alemanas. En 
Dresde, capital de Sajonia y 
bastión de AfD, la policía 
informó de un “enorme nú-
mero de participantes”.

En Colonia, los organiza-
dores cifraron la multitud 
en 70 mil personas, mien-
tras que en Bremen, la poli-
cía local contó 45 mil mani-
festantes en el centro.

Entre los participantes en 
la “reunión de la vergüenza”, 
como la definieron algunos 
medios de comunicación, se 
encontraba una figura del mo-
vimiento identitario radical, el 
austriaco Martin Sellner.

AfD confirmó la presencia 
de sus miembros en la cita, 
pero aseguró que no apoyaba 
el proyecto de “reemigración” 
presentado por Sellner.

Políticos, representantes 
religiosos y entrenadores de 
fútbol pidieron a la pobla-
ción que se movilice contra 
este partido, que, según las 
encuestas, es favorito para 
ganar las elecciones regio-
nales en otoño en tres esta-
dos federados del este.

Miles protestan contra 
la extrema derecha en 
Alemania este domingo

AFP

MÚNICH

DeSantis abandona la 
campaña presidencial 
y respaldará a Trump
AFP

LOS ÁNGELES

▲ La retirada de DeSantis deja solo a Haley con pocos votos, entre Trump y la nominación como 
candidato del Partido Republicano a las elecciones presidenciales estadunidenses. Foto Ap
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Rusos olvidan a Lenin y Putin cuestiona 
su legado un siglo después de su muerte

A cien años después de su 
muerte, el cuerpo de Lenin, 
el padre de la Revolución 
bolchevique, sigue ex-
puesto, embalsamado, en la 
plaza Roja. Pero su legado 
languidece en la sociedad 
rusa, sobre todo después de 
que el presidente Vladimir 
Putin le reprochara haber 
“inventado” Ucrania.

Las autoridades no anun-
ciaron ningún evento espe-
cífico para este domingo, 
centenario de su falleci-
miento, y sólo está prevista 
una ceremonia del Partido 
Comunista en su mausoleo, 
situado cerca del Kremlin.

Atracción turística

Tras la muerte de Vladimir 
Ilich Uliánov el 21 de enero 
de 1924, a los 53 años, las 
autoridades soviéticas, por 
orden de Stalin, deciden 
embalsamar su cuerpo y 
construir un mausoleo.

El edificio de piedras rojas 
y negras fue finalizado en oc-

tubre de 1930. En 1953, los res-
tos de Stalin fueron traslada-
dos junto a los de Lenin, pero 
en 1961 se retiraron durante el 
proceso de desestalinización.

En la época soviética, gran-
des multitudes se congrega-
ban ante los restos de Lenin. 
Pero hoy en día sólo algunos 
nostálgicos siguen honrando 
al líder revolucionario.

Este domingo se reunieron 

unas decenas de personas, 
pese a temperaturas que rozan 
-15 °C. Lenin “representa un 
ideal”, dijo a la Afp Valentina 
Alexandrovna, de 78 años.

Para esta jubilada, “sólo” 
la doctrina de Lenin puede 
permitir a Rusia “salir de la 
situación actual”.

Durante el resto del año, 
el cuerpo embalsamado de 
Lenin es sobre todo una 

atracción turística.
Una vez cada 18 meses, 

se cierra el mausoleo para 
que los científicos puedan 
reparar el deterioro de sus 
restos momificados.

Según la agencia de noti-
cias estatal TASS, sólo queda 
un 23 por ciento del cuerpo 
de Lenin en el sarcófago de 
cristal blindado, mantenido 
a una temperatura de 16 °C.

 
Putin, Lenin y Ucrania

Tres días antes del inicio de 
la ofensiva contra Ucrania el 
24 de febrero de 2022, Putin 
negó en un discurso la reali-
dad de la nación ucraniana 
y acusó a Lenin de haber 
inventado Ucrania al fundar 
la Unión de Repúblicas So-
cialistas Soviéticas (URSS).

Según el mandatario 
ruso, el Estado ucraniano 
se encuentra en tierras ru-
sas; y Lenin, al crear las re-
públicas soviéticas con un 
poco de autonomía, permi-
tió la emergencia de na-
cionalismos y la posterior 
implosión de la URSS.

“Por culpa de la política 
bolchevique surgió la Ucra-
nia soviética. Estaría perfec-
tamente justificado llamarla 
la Ucrania de Lenin. Es su in-
ventor, su arquitecto”, afirmó.

La figura de Lenin no 
ha sido, no obstante, total-
mente suprimida. Su retrato 
sigue presente en el centro 
de muchas ciudades rusas, 
aunque la mayoría de sus 
estatuas fueron destruidas 
tras la caída de la URSS.

AFP

MOSCÚ

 En el pasado, grandes multitudes se congregaban ante los restos de Lenin. Pero 
hoy en día sólo algunos nostálgicos siguen honrando al líder revolucionario. Foto Ap

Las autoridades no han anunciado la realización de algún evento conmemorativo

Restos de la senadora Piedad Córdoba serán velados en 
Quibdó, Bogotá y Medellín; será sepultada el martes

Tras su fallecimiento a los 
68 años, los restos de la se-
nadora colombiana Piedad 
Córdoba recorrerán las ciu-
dades de Quibdó, Bogotá y 
Medellín para participar 
en una serie de ceremonias 
exequiales hasta finalmente 
ser sepultados el martes, in-
formaron el domingo auto-
ridades y familiares.

La noticia del deceso de 
la política y primera congre-
sista de izquierda, nacida en 
Medellín, sorprendió el sá-
bado luego de que medios na-

cionales difundieron que su-
frió un infarto y fue llevada 
a la clínica Conquistadores.

Un comunicado de esa 
casa de salud confirmó que 
se la encontró “sin signos vi-
tales” y tras una “reanima-
ción cardiopulmonar sin res-
puesta”, la declaró fallecida.

Está previsto que el 
cuerpo de la senadora sea 
trasladado el domingo a 
Quibdó donde se celebrará 
una misa y un posterior ve-
latorio en el Concejo Mu-
nicipal hasta la noche, in-
formó la gobernación del 
Chocó que difundió un co-
municado de la familia so-
bre las honras fúnebres.

Un día después, el congreso 
colombiano levantará una “cá-
mara ardiente” en Bogóta para 
recibir los restos de la legisla-
dora que trabajó en esa sede 
durante décadas y, posterior-
mente, será llevada a Mede-
llín, donde el martes se prevé 
su sepultura, detalló el reporte.

La senadora ya había su-
frido quebrantos de salud 
2022 cuando una infección 
aguda le provocó una baja de 
tensión que la tuvo recluida 
en cuidados intensivos y se 
contagió de Covid-19.

Durante toda su trayecto-
ria Córdoba fue polémica. Fue 
conocida por su cercanía al 
mandatario venezolano Hugo 

Chávez y célebre por su parti-
cipación en las negociaciones 
con la guerrilla colombiana 
que terminó en la liberación 
de unos 20 secuestrados.

Su deceso también desató 
controversia entre mensajes 
de solidaridad y condolencia 
como las del presidente Gus-
tavo Petro quien aseguró la 
víspera que “una verdadera 
liberal ha muerto” o punzan-
tes críticas como las de la ex 
candidata presidencial, In-
grid Betancourt, que achacó 
a Córdoba “un legado de mu-
cha oscuridad”.

Su lucha por el “empode-
ramiento de las mujeres y el 
avance de las leyes contra la 

discriminación”, fue el legado 
que destacó el domingo el 
secretario general de la Or-
ganización de Estados Ame-
ricanos, Luis Almagro, tras 
lamentar su muerte en un 
mensaje en la red social X.

En tanto, el presidente 
Petro dijo que su partida y 
recorrido por la historia del 
progresismo colombiano y 
latinoamericano implica una 
“autorreflexión del Pacto 
Histórico”, la coalición que los 
llevó a ambos a sus últimos 
cargos. El mandatario pro-
puso una reunión del con-
greso progresista para formar 
un único partido y “ganar las 
elecciones” de 2026.

AP

BOGOTÁ
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El primer ministro de India, 
Narendra Modi, inaugurará 
el lunes un templo que sim-
boliza el triunfo de sus polí-
ticas nacionalistas hindúes 
y que supondrá el inicio no 
oficial de su campaña para 
ser reelegido este año.

El templo de 50 metros 
de altura, consagrado al dios 
Rama, se erigió en un em-
plazamiento donde durante 
siglos hubo una mezquita 
demolida en 1992 por faná-
ticos hindúes incitados por 
el partido de Modi.

Ese incidente desenca-
denó los peores disturbios 
religiosos desde la inde-
pendencia en 1947, que de-
jaron unos 2 mil muertos, 
la mayoría musulmanes, y 
sacudieron los cimientos 
del presunto secularismo 
del Estado.

Pero para el partido de 
Modi, el Bharatiya Janata 
Party (BJP), la inauguración 
del templo Ram Mandir en 
el municipio septentrional 
de Ayodhya culminará una 
campaña de décadas para 
alinear las políticas guber-
namentales con la fe mayo-
ritaria del país.

“Soy afortunado de ser 
testigo de esta propicia 
ocasión”, dijo Modi la se-
mana pasada al anunciar 
que iniciaba un ayuno ri-
tual de once días antes de 
la inauguración.

“El Señor me ha hecho 
un instrumento para repre-

sentar a todo el pueblo de 
India”, agregó.

Magnates, deportistas 
y actores

Se espera la participación 
de miles de personas en 
la ceremonia de Ayodhya, 
incluyendo celebridades 
como el ex capitán del 
equipo nacional de críquet 
Virat Kohli, la estrella de 
Bollywood Amitabh Bach-
chan y varios magnates 
del país.

Desde su llegada al po-
der hace una década, Modi 
y el BJP intentan poner la 
fe hinduista en el centro 
de la vida pública.

Figuras destacadas del 
partido condenan regular-
mente épocas históricas de 
dominio islámico sobre par-
tes de India como tiempos 
de “esclavitud”, en los que su 
propia religión era oprimida.

Y Ayodhya ocupa un 
lugar central en esta na-
rrativa.

Los hinduistas devotos 
creen que Rama, una de las 
deidades más veneradas en 
esta religión, nació allí hace 
más de 7 mil años. Pero en 
el siglo XVI, un emperador 
musulmán ordenó erigir 
una mezquita sobre el pre-
sunto lugar del nacimiento.

El BJP desempeñó un pa-
pel clave en la campaña que 
condujo a la demolición de 
la mezquita.

Un veterano del partido 
recorrió el país en una ber-
lina acondicionada para 
parecerse al mítico carro 
de Rama, a fin de sumar 
fieles a esta causa. Esta 
procesión provocó múlti-
ples disturbios a su paso.

La destrucción del tem-
plo presagió el surgimiento 
del BJP y de Modi como im-
parables fuerzas electora-
les, desplazando al partido 
secular Congreso Nacional 
Indio que había gobernado 
el país casi sin interrup-
ción desde la independen-
cia del Reino Unido.

“Nacionalismo cultural”

Una legión de escultores 
trabajó para terminar los 
relieves del exterior del 
templo, cuya construcción 
costó unos 240 millones 
de dólares que, según sus 
promotores, proceden ín-
tegramente de donaciones 
populares.

La consagración del tem-
plo por Modi, junto a sacer-
dotes hinduistas, lo proyec-
tará nuevamente como de-
fensor de la fe, en vísperas 
de las elecciones generales 
convocadas para mayo.

El BJP parte como favo-
rito para una tercera vic-
toria consecutiva, en parte 
gracias a la exitosa estrate-
gia de Modi de apelar al sen-
timiento hinduista.

Los partidos opositores 
boicotean la ceremonia en 
el templo y aseguran que es 
un mitin de campaña ape-
nas camuflado.

Nistula Hebbar, editor 
político del periódico The 

Hindu, aseguró a la Afp que 
la inauguración ofrecerá al 
partido gobernante la opor-
tunidad de demostrar su 
“nacionalismo cultural”.

“El momento [de la in-
auguración] tiene que ver 
con el hecho de que el BJP 
se enfrentará a las urnas”, 
subrayó.

“Muerte y destrucción”

A medida que se acerca el 
día crece la excitación entre 
los fieles hinduistas.

Banderas de color aza-
frán que muestran al dios 
de piel azulada Rama con 
su arco y su flecha ondean 
en casas y tiendas de todo 
el país. Los canales de no-
ticias informan cnstante-
mente sobre los avances de 
la construcción.

La localidad de Ayodhya 
se sometió a un lavado de 
cara con un nuevo aero-
puerto internacional y nue-
vos hoteles para acoger a 
los millones de peregrinos 
que se esperan cada año.

Pero muchos de los 200 
millones de indios musul-
manes, ya preocupados 
por su futuro en un clima 
de crecientes tensiones 
confesionales, siguen la 
agitación en torno al tem-
plo con ansiedad.

Reforzados por su éxito 
en Ayodhya, activistas de 
grupos hinduistas presen-
taron numerosos recursos 
judiciales para reemplazar 
mezquitas por templos de-
dicados a deidades hindúes.

Los residentes musul-
manes en Ayodhya dicen 
que la apertura del tem-
plo rememomarán los 
sangrientos incidentes de 
hace tres décadas.

“A mi padre lo persiguió 
una multitud por la calle. Lo 
golpearon con un trozo de 
botella y lo quemaron vivo”, 
contó el mes pasado a la Afp 
en Ayodhya Mohammed 
Shahid, de 52 años.

“Para mí, el templo no 
simboliza más que muerte 
y destrucción”, declaró.

Modi inaugura un templo hinduista 
sobre ruinas de mezquita en India
Se espera la participación de miles de personas en la ceremonia de Ayodhya

AFP

AYODHYA

▲ La consagración del templo, cuya construcción costó unos 240 millones de dólares, 
por Nerendra Modi, junto a sacerdotes hinduistas, lo proyectará nuevamente como defen-
sor de la fe, en vísperas de las elecciones generales convocadas para mayo. Foto Reuters

Los hinduistas 

devotos creen 

que la deidad 

Rama nació en 

Ayodhya hace 

más de 7 mil años
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Úuch u noj k’iimbesajil maaya t’aano’ob; 
meyaje’ tu kaxtik ka tóoch’banako’ob 

Te’e k’iino’ob jmáana’, 17 
tak 20 ti’ enero, jbeeta’ab u 
múuch’tambalil Cumbre del 
Activismo Digital de Lenguas 
Mayenses 2024, tu noj kaajil 
San Cristóbal de las Casas, 
Chiapas, tumen u mola’ayil 
Rising Voices. Le je’ela’, 
jump’éel u noj k’iimbesajil 
maaya t’aano’ob ku yu’uba’al 
tu Péetlu’umil Yucatán 
yéetel Chiapas, tu’ux táakpaj 
xan ukáak’ maayaob láayli’ 
kuxa’antak Guatemala yéetel 
Belice. Le cha’ana’, u ka’atéenil 
u beeta’al; le yáaxo’, j-úuch tu 
ja’abil 2023 tu noj kaajil Jo’.

Múuch’e’, u ts’o’okbal 
meyaj káaj le ja’ab máaniko’, 
úuchik u yéeya’al le lajun 
máaxo’ob táakpaj ichil u 
nu’ukbesajil Becas, ti’al u 
béeytal u beetiko’ob meyaj 
tu kaajalo’ob tu’ux ka 
mu’uk’ankúunsa’ak t’aan 
yéetel miatsil. 

Noj múuch’e’ káaj, tu 
k’iinilo’ob 17 yéetel 18, chéen 
yéetel le bekarioso’, máaxo’ob 
tu yáax much’ubáajo’ob 
yéetel ka’atúul mentooro’ob 
láak’int u beelilo’ob ka’alikil 
tu meyajo’ob tu kaajalo’obi’. 
Jump’éel u nooyil nu’ukbesaje’, 
leti’ u yantal láak’inajo’ob 
ka’alikil táan le meyajo’, ti’al 
ma’ u yu’uba’al wa chéen 
tu juun yaan bekarios kéen 
p’áatak ma’ jach sáasil yanik 
bix je’el u beetiko’ob ba’ax ku 
tukultiko’obi’. 

Bekarios yéeya’ab tu ja’abil 
2023e’, leti’ le je’elo’oba’: Gladis 
Mis, Blanca Chi, Felipe Kuyoc, 
Esther Aguilar, Julio López, 
Catalino Noh, Rosa Jiménez, 
Nicolás Gómez, Estrella 
Hernández, yéetel Mauricio 
Sánchez. Tu súutukil meyaje’, 
tsikbalta’ab jejeláas ba’alo’ob 
yóok’lal bix u táakpajal kaaj 
kéen beeta’ak meyajo’ob 
yaan ba’al u yil yéetel miatsil, 
beyxan t’aan. Uláak’e’, leti’ bix 
úuchik u k’a’amal lalaj juntúul 
ti’ leti’ob tu kaajalo’ob; tu 
ya’alo’obe’, ma’ chéen ch’a’abil 
u beeta’al meyaj te’elo’, tumen 
k’a’abéet u chíimpolta’al bix 
u tuukul kaaj, beyxan ba’ax 
k’a’anan u ti’alo’ob kéen 
jo’op’ok u beeta’al je’el ba’axak 
meyaji’, ti’al ma’ u yu’uba’al 

wa chéen kun bin molbil 
t’aano’ob wa chéen ku ch’a’abal 
táabsajo’ob wa oochelo’ob, 
ts’o’oke’ ku yúuchul bin. 

Beyxan tiskbalta’ab bix 
k’a’abéet u ch’a’anukta’al ba’al 
ti’al u yantal u muuk’ jump’éel 
meyaj ku beeta’al ich kaaj, 
je’el bix u nu’ukulil, u tuukulil 
meyaj, u taak’inil, u máakil, 
ichil uláak’ ba’alo’ob. 

Tu jo’oloj le ka’ap’éel 
k’iino’obo’, je’ek’abta’ab u 
joolnajilo’ob u kúuchil Daniel 
Zebadúa ti’al u k’a’amal 
u jejeláasil máaxo’ob tu 
yóotajo’ob táakpajal ti’al 
u tsikbalta’al ba’alo’ob je’el 
bix: bix u kaláanta’al u 
yóol máak kéen káajak 
u k’a’abéetkunsa’al wa u 
meyaj ti’ Internet; bix u 
beeta’al le ku k’aaba’tik 
dóokumentasyoon; 
bix u k’a’abéetkunsa’al 
téeknolojyáa ti’al u yu’uba’al 
wa u péeksa’al maaya 
t’aano’ob ti’ Internet. 

Uláak’ ba’ax k’a’anane’, 
jts’a’ab k’ajóoltbil ba’ax 
k’aaba’inta’ab Caja de 
Herramientas: Iniciativas 
Digitales para las Lenguas 
Indígenas, múul meyajta’an 
tumen Rising Voces, yéetel 
Gener Llanes, beyxan 
tumen Unesco México. 

Ti’al túun u ts’ook 
k’iinil noj k’iimbesaje’, 
beeta’ab jump’éel noj 
cha’anil, k’aaba’inta’ab 
Feria de Lenguas Mayenses 
Digitales, jóok’sa’ab óox 
jaats ti’: u súutukil kóom 
kom tsikbalo’ob; u súutukil 
e’esajilo’ob yéetel u súutukil 
ka’ansajilo’ob.

Táakpaj máaxo’ob ku 
meyaj yéetel Storyweaver, 
ti’al u beeta’al áanalte’ob ich 
u jeel t’aano’ob; máaxo’ob 
beetik stopmotion ti’al 
péektsilta’al maaya t’aano’ob 
tu kaajilo’ob Chiapas; bix u 
beeta’al rebiistáas wa pikil 
ju’uno’ob; bix je’el u ka’ansa’al 
t’aan yéetel aplikasyoones, 
ichil uláak’ ba’alo’ob. 

Ti’al u béeytal u xak’alta’al 
uláak’ ba’alo’ob yóok’lal 
cha’an, beyxan meyajo’ob 
ku beeta’al ti’ u jejeláasil 
t’aano’ob yaan tu noj lu’umil 
México, yéetel uláak’o’ob ti’ 
yóok’ol kaabe’, ku béeytal u 
xak’alta’al: rising.globalvoices.
org/adlm24. 

SASIL SÁNCHEZ

SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS

▲ Ku chíikpajal le lajuntúul bekarioso’, beyxan mentorées; yéetel u súutukil beeta’ab 
tsikbalo’ob yóok’lal uláak’ meyajo’ob. Oochel Sasil Sánchez yeétel Mitzy Cortés
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Hasta el último minuto,

es importante promesa;

puesto el futuro en la mesa,
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¡BOMBA!

Realizan marchas propalestinas en Europa

Yanchaj líiks’aj t’aano’ob ti’al u yutsil yúuchult’aan yóok’lal Palestina tu lu’umil Europa

▲ Tu noj kaajil Madride’, 25 mil máako’ob, je’el bix a’alabik tumen jala’acho’obe’, 
xíimbalnajo’ob tu baantail Atocha yéetel plaza Cibeles, yéetel ju’uno’ob e’esik u 
paanil palestonoil lu’um, ti’al u k’áata’al ka “xu’uluk u ko’onol ts’oono’ob yéetel ka 
xo’ot’ok t’aan yéetel Israel”. Oochel Ap

▲ En Madrid, unas 25 mil personas, de acuerdo autoridadess, caminaron 
entre la estación de Atocha y la plaza de Cibeles, con pancartas de los 
colores palestinos, pidiendo al gobierno español el “fin del comercio de 
armas y relaciones con Israel”. 

Restos de Piedad Córdoba serán velados en 

Quibdó, Bogotá y Medellín

Condena Covaj libertad condicional de 

militares implicados en caso Iguala

Al menos 27 muertos por ataque en una ciudad 

ucraniana controlada por Rusia

U reestosil Piedad Córdobae’ 
yaan u máansa’al tu noj kaajilo’ob 
Quibdó, Bogotá yéetel Medellín

Covaje’ ma’ tu chíimpoltik úuchik 
u xmajan cha’abal ajk’atuno’ob 
yanchaj ba’al u yil yéetel Iguala

Yanchaj kex 27 máak jkíim 
úuchik u wa’ak’al ba’al ti’ jump’éel 
ukranianail kaaj p’aatal tu k’ab Rusi

AGENCIAS / P 27

AP / P 29 JESSICA XANTOMILA Y JARED LAURELES / P 26 AFP / P 27

Ku ya’alik Hamase’ k’a’anan bin úuchik u 
beetik loob yóok’ol u noj lu’umil Palestina 
Hamas justifica sus ataques por complots israelíes en contra de Palestina

AFP/ P 27
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